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Новую современную школу на 550 мест возводят в Индустриальном районе Новую современную школу на 550 мест возводят в Индустриальном районе 
на улице Взлётной, 56. Готовность объекта на сегодня составляет 40 процентовна улице Взлётной, 56. Готовность объекта на сегодня составляет 40 процентов

За последние пять лет 
в Индустриальном районе 
построено три школы и один новый 
корпус к действующей. 
В совокупности это дало почти 
3000 мест для учащихся. 
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ПОГОДА
ВТОРНИК, 5 марта СРЕДА, 6 марта ЧЕТВЕРГ, 7 марта

Восход - 8.02 Восход - 8.00 Восход - 7.58

Заход - 19.10 Заход - 19.12 Заход - 19.14

- 1 - 3 753 мм рт.ст. - 1 - 2 751 мм рт.ст.  0 - 1 749 мм рт.ст.
5 м/с    Ю 4 м/с    Ю 3 м/с    Ю

- 5 - 7 Влажность 76% - 5 - 7 Влажность 69% - 8 - 10 Влажность 70%

Школа у дома
В молодом микрорайоне Барнаула создают образовательный кластер

Музейный фонд «ВБ»

Обладатель шести знаков отличия 
«Золотой фонд прессы» России.

в межрегиональном конкурсе 
журналистского мастерства – 2017

I место
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Фото на обложке Андрея Чурилова. 
Коллаж Юлии Бураковой.
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Фото Михаила ПОЛУБЕДОВА Фото Михаила ПОЛУБЕДОВА Строительные работы на объекте ведутся активными темпами.

Юлия НЕВОЛИНА

Глава города Барнаула 
Вячеслав Франк провел 
выездное совещание на 
территории строительной 
площадки, где возводят 
новую школу. Также объ-
ект посетила председатель 
Барнаульской городской 
Думы Галина Буевич.

Квартал 2011, расположив-
шийся в границах Павловско-
го тракта, улиц Солнечная 
Поляна, Взлётная и Сергея 
Ускова, совсем молодой. Че-
тыре года назад здесь начал 
работать детский сад № 275. 
Скоро рядом откроется со-
временная школа, первых 
учеников она должна принять 
в конце 2024 года.
В настоящее время специ-

алисты делают на объекте 
все, что позволяют погодные 
условия: выполняют кладку 
наружных и внутренних стен 
второго и третьего этажей, 
монтируют системы трубо-
проводов отопления, водо-
снабжения и водоотведения 
в подвале, устанавливают 
пластиковые окна на первом 
этаже, бетонируют монолит-
ные участки и площадки. Па-
раллельно идет устройство 
наружных сетей теплоснаб-
жения, монтаж индивиду-
ального теплового пункта 
и линий электроосвещения 
первого этажа.
Как отметил глава города, 

объем выполненных работ 
составляет около 40%.

– Школа рассчитана на 550 
мест, в декабре текущего года 
мы планируем ее ввести, – 
сказал Вячеслав Франк. – Ин-

Уже в сентябре начнут фор-
мировать педагогический со-
став для нового учреждения. 
Зачисление детей состоится 
позже, когда строительные 
работы будут завершены.

– Сегодня федеральные 
образовательные стандар-
ты предполагают использо-
вание новых лабораторий, 
оснащенных классов, даже 
требования к таким тради-
ционным предметам, как 

физическая культура, меня-
ются: необходимо наличие 
тренажеров, – поделилась 
председатель Барнаульской 
городской Думы Галина Бу-
евич. – Нужны специально 
оборудованные классы для 
проведения уроков химии, 
биологии и физики. Такие 
школы, как строящаяся, позво-
ляют качественно выполнять 
все требования федеральных 
программ.

Кстати, система образо-
вания города продолжает 
развиваться. Сейчас идет 
организация учебного про-
цесса в новом корпусе школы 
№ 98 в селе Власиха. Еще по 
восьми школам подготовлены 
проекты.

дустриальный район быстро 
развивается: за последние 
пять лет мы построили три 
школы и новый корпус школы 
во Власихе. В совокупности 
это почти 3000 мест. Я бы 
хотел сказать особые слова 
благодарности губернатору 
региона Виктору Томенко. 
Строительство объекта ве-
дется в рамках реализации 
регионального проекта «Со-
временная школа». 
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Максим Древаль принял уча-
стие во встрече со студентами 
и педагогическим коллективом 
Алтайского государственного 
педагогического университета, 
являющегося базовой регио-
нальной площадкой общества 
«Знание». 

В мероприятии приняли участие 
ректор АлтГПУ Ирина Лазаренко, 
заместитель председателя прави-
тельства Алтайского края Игорь 
Степаненко, замминистра обра-
зования и науки региона Галина 
Синицына, руководитель регио-
нального штаба РСО Маргарита 
Барсукова, депутат БГД Марина 
Понкрашёва.
По словам Максима Древа-

ля, деятельность регионального 
отделения общества «Знание» в 
Алтайском крае обширна, регион 
входит в десятку самых активных 
по просветительской деятельности.

– Три года назад Президент РФ 
Владимир Владимирович Путин 
поручил перезагрузить некогда 
легендарную просветительскую 
организацию, – рассказал Мак-
сим Алексеевич. – Спустя три года 
мы можем сказать, что успеш-
но выполняем это поручение и 
статус главной просветительской 
организации страны нам вернуть 
удалось. Президент ставит перед 
нами задачи сделать знание одной 
из важнейших ценностей обще-
ства, стоять на защите правды, 
исторической памяти, культуры 

ВО ВТОРНИК

Прямая 
линия «ВБ»

5 марта прямую линию проведет 
начальник УМВД России по городу 
Барнаулу Александр Майдоров.
Александр Сергеевич ответит на во-

просы горожан по телефону 37-18-60 
с 16.00 до 17.00.

СЕЗОН

В преддверии весны
Пропуск ледохода и паводковых вод 

обсудили в администрации Барнаула. 
Заседание провел заместитель главы 
администрации города по городскому 
хозяйству Сергей Татьянин.
Как отметил Александр Люцигер, за-

меститель начальника Алтайского центра 
гидрометеорологии и мониторинга окру-
жающей среды, стабильное повышение 
дневных температур ожидается только к 
концу третьей декады марта.
Генеральный директор Барнаульской се-

тевой компании Андрей Лавринец отметил, 
что на предприятии работает паводковая 
комиссия и организовано взаимодействие с 
подразделениями МЧС, краевыми и город-
скими властями, оперативными службами.
Представители районных администра-

ций доложили о проводимой работе по 
обследованию территорий, подготовитель-
ной работе на проблемных участках, где 
могут быть скопления талых вод.
Подводя итоги заседания, Сергей Та-

тьянин отметил, что всеми службами и 
профильными органами местного само-
управления проводятся подготовительные 
мероприятия к прохождению половодья. 
Сформированы планы действий при воз-
никновении внештатных ситуаций.

– Необходимо регулярно проводить 
объезды территорий, находящихся в зоне 
риска. Также следует контролировать ра-
боту управляющих компаний по уборке 
кровель, внутридомовых территорий и 
взаимодействовать с предприятиями, на 
территории которых остается залежалый 
снег, – подчеркнул Сергей Татьянин.

БЛАГОУСТРОЙСТВО

Техникой и вручную
МБУ «Автодорстрой» очищает дороги 

и тротуары после снегопада.
С целью обеспечения транспортной 

и пешеходной доступности дорожные 
бригады МБУ «Автодорстрой» проводят 
прометание проезжих частей, тротуаров, 
посыпку противогололедными средства-
ми, а также сгребание снега с остановок, 
пешеходных переходов после очистки для 
дальнейшего вывоза.

ОБЩЕСТВО

На линии
На 15%  увеличится зарплата кондук-

торов в Горэлектротрансе.
По мнению руководства предприятия, это 

позволит улучшить ситуацию с нехваткой 
персонала, а также обеспечит стабилиза-
цию работы городского электрического 
транспорта на линии.

– В настоящее время в Горэлектротрансе 
не хватает кондукторов. Мы рассчитываем, 
что повышение заработной платы позволит 
привлечь на работу новых сотрудников. 
Отмечу, что меры по работе водителей 
электротранспорта без кондукторов были 
временными и позволили стабилизировать 
выпуск транспорта на линию. Мы будем 
и дальше делать все возможное, чтобы 
увеличить количество сотрудников, – рас-
сказал главный инженер предприятия 
Александр Возный.

Соб. инф.

Барнаул посетил генеральный директор Российского 
общества «Знание» Максим Древаль

Строить будущее

Олеся МАТЮХИНА
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СПРАВКА ВБ

В составе регионального отделения 
общества «Знание» - около 30 человек. 
Это преподаватели вузов, школьные 
учителя, советники по воспитатель-
ной работе, представители средне-
го профессионального образования, 
предприниматели.

Максим Древаль высоко оценил просветительскую работу регионального отделения общества «Знание» в Алтайском крае.

России, особенно сегодня, когда 
нас пытаются отменить и оболгать. 
Общество «Знание» стоит на острие 
информационной войны, защищая 
правду, за это мы получили меж-
дународное «признание» в виде 
внесения в санкционные списки 
Евросоюза. Радовались всем своим 
большим коллективом.
Максим Древаль рассказал о 

том, что 43% молодых людей стра-
ны считают просветительскую де-
ятельность высоко престижной, за 
последние полгода этот показатель 
увеличился на 11 пунктов.

– Сегодня круто и модно быть 
просветителем. Общество «Знание» 
должно не просто передавать зна-
ние, а быть нравственным ориен-
тиром, примером для подражания. 
Мы добились практически абсо-
лютного доверия аудитории – 76% 
жителей России доверяет тому, что 
мы делаем, – подчеркнул Максим 
Древаль.
Студенты педуниверситета зада-

ли гостю множество вопросов – от 
личных и до масштабов страны. На-
пример, какой самый важный жиз-
ненный урок он вынес со школь-
ной скамьи, чем могут помочь 
нынешние студенты участникам 
специальной военной операции, 
вызывает ли интерес у общества 
«Знание» такой вид спорта, как 
фиджитал-спорт, и многое другое.
У ребят буквально загорелись 

глаза, когда Максим Древаль рас-
сказал о том, кто сегодня входит 
в ряды просветителей общества 
«Знание». Это президент корпо-
рации SpaceX Илон Маск, фран-

цузский журналист Адриан Боке, 
сделавший десятки репортажей из 
Донбасса, и 12-летний школьник 
Дима Васецкий, который расска-
зывает китайским школьникам о 
России на родном для них языке.

– Главное, что вас может сдержи-
вать на пути развития, – это боязнь 
ошибок, – обратился к студентам 
Максим Древаль. – Успешен не 
тот, кто не ошибается, а тот, кто, 
упав, встает и идет дальше. От-
носитесь к своим неудачам как к 
инструменту развития. Спасибо 
за вопрос об СВО, тепло на душе 
стало. Внести свой вклад в Победу 
можно очень разными способами. 
Школьники пишут письма, кото-
рые действительно очень дороги 
нашим бойцам. Многие помогают 
тем, что необходимо парням: де-
нежные сборы на закупку дронов, 
маскировочные сети, окопные све-
чи и т.д. Прийти на выборы – это 
тоже помощь, как и хорошая учеба. 
Наши парни воюют не за себя, а за 
мир, в котором будет жить Россия. 
И вам это будущее строить.
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В  администрации 
Барнаула состоялось за-
седание Совета дирек-
торов  общеобразова-
тельных организаций.
В нем принял участие глава 
города Вячеслав Франк.

Приветствуя новый состав 
Совета руководителей школ, 
Вячеслав Франк еще раз под-
нял вопрос обеспечения без-
опасности в образовательных 
организациях.

– Образование является 
одним из приоритетов бюд-
жета города, – подчеркнул 
глава города. – В 2023 году 
в отрасль направлено более 
13 млрд руб., это практически 
50% всего бюджета. По наше-
му общему с вами решению 
выделено дополнительное 
финансирование на решение 
вопросов безопасности, прове-
дение капитального ремонта 
образовательных учреждений 
и спортивных объектов, ос-
нащение современным обо-
рудованием, организацию 
подвоза детей.
Кстати, в 2024 году на 

обеспечение безопасности 
выделены денежные сред-
ства в размере 128 млн руб. 
В школах дежурят предста-
вители частных охранных 
предприятий, установлены 
рамки металлодетекторов, 
системы видеонаблюдения, 
кнопки тревожной сигнали-
зации, функционируют си-
стемы контроля управления 
доступом.
Согласно повестке участ-

ники встречи обсудили ре-
ализацию проекта «Профес-
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ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

В торжественной обстановке состо-
ялось закрытие месячника молодого 
избирателя.
В Центре развития творчества детей и 

юношества Ленинского района прошла 
церемония награждения лауреатов и 
победителей фестиваля клубов молодого 
избирателя «Вектор выбора – 2024» и го-
родского конкурса «Молодой избиратель 
XXI века». Организаторами мероприя-
тия выступили МБУДО «Память» Пост
№ 1 г. Барнаула» и городской коми-
тет по образованию. Партнерами ста-
ли Избирательная комиссия Алтай-
ского края, Молодежный парламент
г. Барнаула. Фестиваль прошел в несколь-
ко этапов: на школьном, отборочном 
уровне приняли участие более 1000 уча-
щихся, на городской, заочный этап было 
принято около 300 работ, в очном этапе 
приняли участие порядка 150 активистов 
школьных клубов молодых избирателей.

Вышел первый всероссийский альма-
нах «Педагогические династии России», 
куда вошли и барнаульские семьи.
Общий трудовой стаж представителей 

династий, включенных в книгу, исчисляется 
десятками, сотнями, а иногда и тысячами 
лет. Среди них учителя, воспитатели дет-
ских садов, преподаватели колледжей и 
вузов, педагоги учреждений дополнитель-
ного образования. Барнаул представляют 
несколько династий, например, семейный 
стаж Сутченковых – более 130 лет.

Алтайские производители пред-
ставили свою продукцию на между-
народной выставке в Дубае.
Барнаульский пивоваренный завод, 

агрохолдинг «Гудвилл», сыроварня «Соло-
новкино» и компания «Алтария» приняли 
участие в выставке продуктов и напитков 
GulFood. За пять дней работы выставки 
алтайские производители провели не-
сколько сотен переговоров и обсудили 
с иностранными производителями воз-
можности поставок продукции за границу.

Неделя в лицах и фактах:
28 февраля 29 февраля 1 марта

«Вечерний Барнаул» рассказыва-
ет о значимых событиях минувшей 
недели и личностях, благодаря ко-
торым краевая столица прозвучала 
в новостных лентах. 

7 млн руб.
составил товарооборот первой 
весенней ярмарки в Барнауле.

Фото Михаила ПОЛУБЕДОВА

Юлия НЕВОЛИНА

Елена КОРНЕВА

Кадровый вопрос
На Совете директоров обсудили реализацию крупного профориентационного проекта

сионалитет». Алтайский край 
вступил в него в 2022 году. 
За это время на территории 
региона появились четыре 
кластера, осуществляющие 
подготовку кадров для сферы 
туризма, транспорта, машино-
строения и легкой промыш-
ленности.

– В 2024 году ведется рабо-
та по созданию трех класте-
ров: двух – для подготовки 

кадров для сельского хозяй-
ства, одного – для педагоги-
ческой отрасли, – доложила 
начальник отдела развития 
образования городского про-
фильного комитета Лариса 
Первун. – Последний станет 
одной из возможностей по-
полнения образовательных 
организаций квалифициро-
ванными кадрами. Он создан 
на базе Барнаульского госу-

дарственного педагогическо-
го колледжа имени Василия 
Константиновича Штильке.
Стоит отметить, что на 

создание кластеров из феде-
рального бюджета привлече-
но 60 млн руб., из краевого –
3 млн руб. В рамках проекта 
отремонтируют и оснастят 
современным оборудованием 
девять помещений в педаго-
гическом колледже.

Глава города выразил под-
держку инициативам, направ-
ленным на обеспечение школ 
педагогическими кадрами, а 
также отметил важность со-
трудничества администрации 
Барнаула с образовательными 
учреждениями в решении 
вопросов развития городской 
сферы образования.

Оснащение школ современными системами безопасности – одна из приоритетных задач.



5ВТ

На открытии выставки 
«Время выбрало нас» при-
сутствовали представители 
«Движения Первых», вете-
ранских организаций, по-
исковых отрядов, силовых 
структур, школьники.

– Практически каждый 
день в жизни каждого из нас 
происходят события, так или 
иначе связанные со специ-
альной военной операцией. 
Сегодня ансамбль «Огоньки» 
уехал на гастроли в Луганск, 
а в Барнауле открылась эта 
выставка, – обратилась к при-

сутствующим министр куль-
туры Алтайского края Елена 
Безрукова. – Иногда один 
предмет скажет больше, чем 
длинная статья в интернете, 
и мы благодарны коллегам за 
то, что с их помощью вносим 
еще одну частичку правды в 
представление наших граж-

дан о том, что происходит в 
мире сейчас и о том, за что 
борются наши воины и мы 
с вами.

Более 90 предметов привез 
в Барнаул сотрудник Воен-
но-исторического музея ар-
тиллерии, инженерных войск 
и войск связи Министерства 
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ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

105-летний юбилей отметил Фи-
нансовый университет при Прави-
тельстве РФ.
Сегодня перед вузом стоят новые за-

дачи и вызовы, успешно решить которые 
позволит богатый опыт, накопленный за 
прошедшие годы, и широкая сеть фили-
алов по всей России. Алтайский филиал 
Финансового университета, находящийся 
в Барнауле, будет продолжать развивать-
ся, укреплять свои позиции на рынке 
образовательных услуг и вносить свой 
вклад в развитие экономики края. Дмитрий Сухов из Барнаула стал побе-

дителем «Игр будущего» по кибатлетике 
в составе команды «Русские киборги».
В этой дисциплине соревнуются спорт-

смены с ограниченными возможностями 
здоровья. В каждую команду входили четве-
ро: ARM-пилот с протезом руки, LEG-пилот 
с протезом бедра, WHEEL-пилот электро-
коляски и NEURO-пилот электроколяски с 
нейрогарнитурой. Эти состязания собрали 
участников из 10 стран – России, Нигерии, 
Египта, Индии, Ирана и других.

Лекция по экологической безо-
пасности прошла для барнаульских 
студентов.
Организатором выступили комитет по 

делам молодежи администрации города 
совместно с кафедрой природопользова-
ния и геоэкологии АлтГУ.
Лекция состоялась под руководством 

кандидата географических наук, доцента 
Ольги Отто. В ходе лекции обсуждались 
различные аспекты сохранения природы 
и уменьшения негативного воздействия 
жизнедеятельности человека на окружа-
ющую среду.

Мемориальную доску на здании 
гимназии № 22 установили в честь 
учителя химии, народного учителя 
РФ, почетного гражданина Алтайского 
края Раисы Коркиной.
За годы педагогической деятельности 

она подготовила более 200 победителей и 
призеров олимпиад по химии различного 
уровня, в том числе международного.
А лучшие ученики – Маша Беспалова и 
Кирилл Суховерков – получили право вне-
конкурсного зачисления на химический 
факультет Московского государственного 
университета.

хроника городской жизни
2 марта 5 марта3 марта 4 марта

Олеся МАТЮХИНА
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Время выбрало нас
Выставка, посвященная СВО, открылась в краеведческом музее

Барнаул – первый город страны, в котором открылась выставка – проект Министерства обороны и регионального музея.

обороны Российской Федера-
ции, действующий участник 
СВО с позывным «Вязостров».

– Выставка «Время выбрало 
нас» – наш первый совмест-
ный проект с музеями реги-
онов по ознакомлению жите-
лей страны со специальной 
военной операцией. Барнаул –
первый город, который ее 
увидел, – пояснил сотрудник 
одного из крупнейших воен-
ных музеев мира, находяще-
гося в Санкт-Петербурге. –
В этом заслуга руководства 
краеведческого музея и ми-
нистерства культуры вашего 
региона.
Эмоциональным акцен-

том оформления экспозиции 
стала работа известного ал-
тайского художника Алек-
сандра Емельянова «Проща-
ние славянки». На выставке 
представлены образцы во-
оружения российской армии, 
привезенные сотрудниками 
музея артиллерии из рабо-
чих командировок в Луган-
скую Народную Республику. 
Например, инструменталь-
ный лазерный дальномер 
артиллерийской разведки 
Министерства обороны РФ 
и предметы вооружения про-
тивника: пусковой контейнер 
английского противотанково-
го комплекса NLAW, захва-
ченный в качестве трофея. 
Защитное обмундирование 
российских бойцов – шлемы 
и бронежилеты и отличи-
тельные знаки противника. 
Можно увидеть предметы, 
характеризующие новый тип 
ведения войны – беспилот-
ный летательный аппарат 
ВСУ и орудие борьбы с ним –
подавитель БПЛА. Также 
представлены фотографии, 
сделанные в зоне проведе-
ния СВО.
Выставка будет рабо-

тать до 17 ноября в Доме 
купца Зубова по адресу:
пр. Красноармейский, 28. (12+)



6 ВТ

Вторник, 5 марта 2024 г. № 31 (5900)

ТЕХНОЛОГИИ

Фото Светланы МОЛОКАНОВОЙ

В Барнауле открыли швейную мастерскую для студентов

Новая строчка

На базе Международно-
го колледжа сыроделия и 
профессиональных тех-
нологий появился новый 
учебно-производственный 
комплекс по компетенции 
«Технология моды» благо-
даря Федеральному про-
екту «Профессионалитет». 
В его рамках провели ре-
монт помещения, а закупку 
современного швейного 
оборудования полностью 
взяло на себя предприя-
тие-партнер колледжа – 
компания «Тонар». Теперь 
обучение студентов по 
швейным направлениям, 
а также курсы повышения 
и переподготовки действу-
ющих специалистов отрас-
ли будет более эффектив-
ным и комфортным.

Подготовка кадров
В новой мастерской в 

Международном колледже 
сыроделия уже вовсю стучат 
швейные машинки. Аудито-
рия напоминает мини-цех – 
помимо швейных машин 
здесь стоят оверлоки, манеке-
ны, столы для раскройки. Сту-
дентки третьего курса сейчас 
отшивают партию сумок для 
мангалов, которые в скором 
времени поступят в магазины 
города, а также снуды для 
военных. Все оборудование в 
открывшемся учебном ком-
плексе идентично тому, что 
стоит на предприятиях реги-
она, что позволит выпускать 
специалистов, готовых сразу 
вливаться в работу с первого 
дня трудоустройства.

– Специалисты легкой про-
мышленности, в том числе 
швеи, сейчас очень востре-
бованы в нашем регионе, – 
отмечает Вячеслав Крымов, 
директор компании «Тонар». – 
С колледжем сыроделия мы 
тесно сотрудничаем, студенты 
приходят на производствен-
ную практику отрабатывать 
свои знания и навыки, а потом 
устраиваются к нам на работу. 
Мы приняли решение допол-
нительно посодействовать в 
подготовке будущих кадров, 
поэтому, работая в рамках Фе-
дерального проекта «Професси-
оналитет», помогли с органи-
зацией настоящего швейного 
цеха на базе колледжа.
По словам Галины Сини-

цыной, заместителя мини-
стра образования и науки 
Алтайского края, открытие 
мастерской – это знаковое со-
бытие для региона, так как это 
первый учебный комплекс, 
оборудованный полностью 
за счет работодателя.

– В рамках проекта «Про-
фессионалитет» есть опре-
деленные требования -  
специалистов готовят для 
конкретного предприятия. 
Поэтому студентам, которые 

В новой мастерской установили современные швейные машинки, в которые встроен голосовой помощник.

Светлана МОЛОКАНОВА

развитие кадров, но и боль-
шая помощь в организации 
учебного процесса. Как рас-
сказывает мастер произ-
водственного обучения, за-
кройщик Оксана Суч, ранее 
приходилось выстраивать 
две смены, так как группы 
большие и невозможно было 
одновременно разместить 
всех студентов за швейными 
машинками и другим обору-
дованием, поэтому приходи-
лось их делить.

– Девчонки у нас учатся 
талантливые – успешно уча-
ствуют в конкурсах, разраба-
тывают коллекции, – отмеча-
ет Оксана Суч. – Конкуренции 
между будущими швеями, 
дизайнерами не наблюдаю. 
Конечно, на экзаменах каж-
дый сам за себя, но в процес-
се обучения всегда готовы 
помочь друг другу, подска-
зать, поддержать. Есть у них 
и совместные проекты. На-
пример, регулярно готовим 
национальный костюм на 
региональный конкурс «Мы 
вместе». Тут без командной 
работы не обойтись: кто-то 
собирает этнографическую 
информацию, подбирает ис-
конные узоры, орнаменты, 
кто-то ищет ткань, кто-то 
отшивает и т. д.
Студентка третьего курса 

Екатерина Бердюгина уже 
опробовала новое оборудо-
вание в учебном цехе.

– Когда я узнала, что у нас 
в колледже появится совре-

менное оборудование, очень 
обрадовалась. Во время про-
изводственной практики я 
уже работала на таких швей-
ных машинках и отметила 
для себя их преимущества. 
Они шьют плавно, можно 
легко отрегулировать под 
себя скорость, – делится 
впечатлениями Екатерина. – 
Кстати, за швейную машинку 
я села впервые именно здесь. 
Меня всегда привлекала 
сфера моды, а процесс созда-
ния вещей для меня сравним 
с какой-то магией. Поэтому 
сразу, как поступила, стала 
развиваться в этой сфере. 
В 2022 году участвова-
ла в конкурсе дизайнеров 
«Русский силуэт», правда, 
одежду не отшивала, а только 
представила эскизы. Коллек-
ция у меня называлась «Де 
Виль» и была вдохновлена 
образом Круэллы из старого 
мультфильма «101 далма-
тинец». За основу я взяла 
женственные силуэты и три 
цвета – черный, белый и крас-
ный, что, на мой взгляд, под-
черкивает женскую красоту. 
Также отшиваю одежду для 
себя – платья, юбки, брюки, 
шорты, рубашки, а сейчас 
у меня в работе жакет для 
моей мамы. Еще в планах – 
создать коллекцию летних 
сарафанов для московского 
шоурума, которым владеет 
моя сестра.

учатся на новом оборудова-
нии, важно осознавать, что 
по окончании колледжа они 
придут работать в стабильную 
компанию, где их ждут имен-
но с теми навыками, которые 
они здесь получат, – говорит 
Галина Синицына. – Для эко-
номики нашего региона очень 
важно создать связь между 
предприятиями и учебными 
заведениями. Радует то, что 
работодатели действительно 
готовы к такому сотрудниче-
ству. Например, сейчас идут 
переговоры с заводом «Ротор».
Стоит отметить, что на 

базе швейного учебного ком-
плекса отрабатывать навыки 
смогут не только студенты, 
но и специалисты с много-
летним опытом – в рамках 
курсов по повышению ква-
лификации. Постепенно идет 
обновление технической базы 
на предприятиях, поэтому 
сотрудникам нужно научить-
ся работать на современном 
оборудовании.

Учебный процесс
В колледж на швейное 

направление поступают на 
базе девяти классов, поэто-
му наряду с профильными 
предметами студенты осва-
ивают общеобразовательную 
программу. С первого курса у 
них идут специальные пред-
меты: материаловедение, 
рисунок, устройство обору-
дования. Два года их обуча-
ют портному искусству, а на 
третьем идет углубление в 
специальность закройщика. 
Регулярно к ним приходят с 
мастер-классами практики 
с производств – технологи, 
закройщики, и рассказывают, 
как быстро наладить тот или 
иной рабочий процесс.
В этом году выпускницы 

будут сдавать демонстра-
ционный экзамен в новой 
мастерской, в прошлом сту-
дентки ходили в академию 
гостеприимства.
Открытие второй мастер-

ской – это не только вклад в 

Всего в регионе пять учреждений, где готовят швей. 
Востребованность этой профессии растет 
за счет импортозамещения и потребности отшивать 
необходимые товары на территории нашей страны. 
В ближайшие два года планируется подготовить 
не менее 400 специалистов.
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Фото Михаила ПОЛУБЕДОВА

Пламя Памяти
На барнаульском Мемориале Славы теперь горит Вечный огонь

На Мемориале Славы 
в 2023 году в Барнауле заси-
ял Вечный огонь – символ 
памяти о воинах, совершив-
ших подвиг в годы Великой 
Отечественной войны. Он 
был зажжен от частицы 
пламени, доставленной в 
наш город из Москвы, с Мо-
гилы Неизвестного Солдата.

Москва – Барнаул
До прошлого года огонь 

на барнаульском Мемориа-
ле Славы имел статус «Огня 
памяти», зажигающегося 
лишь к значимым датам, но 
после того как администра-
ция города совместно с ООО 
«Газпром газораспределение 
Барнаул» провела работы по 
подключению мемориала к 
магистральному газопроводу, 
он был переведен в статус 
«Вечного огня», горящего бес-
престанно. Здесь было заме-
нено оборудование, проложе-
ны внутриплощадочные сети 
газоснабжения, установлены 
газорегуляторный пункт и 
восемь горелок для чаш в 
пантеоне мемориала.
Зажечь это негасимое пла-

мя от Вечного огня с Могилы 
Неизвестного Солдата выра-
зили желание барнаульские 
ветераны. И эта просьба была 
поддержана не только губерна-

тором Алтайского края Викто-
ром Томенко и правительством 
региона, но и Министерством 
обороны РФ, правительством 
города Москвы, комендатурой 
Московского Кремля.
В итоге 6 декабря состоя-

лась передача частицы Вечного 
огня с Общероссийского мемо-
риального комплекса «Могила 
Неизвестного Солдата», рас-
положенного у Кремлевской 
стены в Александровском саду. 
В этой торжественной цере-
монии приняли участие гла-
ва Барнаула Вячеслав Франк, 
сенатор Наталья Кувшинова, 
депутаты Государственной 
Думы Даниил Бессарабов, 
Александр Прокопьев, Иван 
Лоор, депутат АКЗС Андрей 
Абрамов, почетный гражданин 
города Барнаула Нодар Шония, 
представители службы Комен-
датуры Московского Кремля, 
Министерства обороны РФ, 
призванные из Алтайского 
края военнослужащие 154-го 
комендантского Преображен-
ского и Президентского полка, 
Барнаульского кадетского кор-
пуса, центра дополнительного 
образования детей «Память» 
Пост № 1 г. Барнаула», офи-
церы и курсанты БЮИ, бар-
наульские школьники.
Здесь же военнослужащий 

154-го комендантского Преоб-
раженского полка зажег факел 
от пламени, горящего на Мо-

гиле Неизвестного Солдата, 
и перенес его в специальное 
газогорелочное устройство. 
Позже его поместили в специ-
альную лампаду, которая в по-
езде и отправилась в Барнаул 
в сопровождении офицеров 
БЮИ Павла Савельева и Ро-
мана Литвиненко и курсантов 
вуза Максима Мавлиханова и 
Вадима Кухаренко. Именно 
им предстояло в дороге про-
тяженностью более трех тысяч 
километров нести возле огня 
круглосуточный караул.

– Я очень горд тем, что 
именно я был вовлечен в это 
мероприятие, потому что такое 
событие – зажжение Вечного 
огня – происходит один раз в 
жизни, – прокомментировал 
будущий участковый упол-
номоченный Максим Мав-
лиханов. – Огню ничего не 
угрожало, все было под надеж-
ной защитой, ведь мы люди 
ответственные.

Исторический день
В Барнауле Вечный огонь 

впервые был зажжен 9 дека-
бря, в День Героев Отечества, 
когда принято вспоминать Ге-
роев Советского Союза, Героев 
Российской Федерации, кава-
леров ордена Святого Георгия 
и ордена Славы. К тому же в 
перечне памятных дат Великой 
Отечественной войны первая 
декада декабря отсылает к 1941 

году, к Битве за Москву, когда 
Красная Армия после череды 
оборонительных боев перешла 
в контрнаступление. Поэтому 
на барнаульском Мемориале 
Славы в День Героев Отече-
ства участники торжественной 
церемонии возложили цветы 
к скульптурной группе «Про-
щание» и монументу павшим 
кавалерам ордена Славы, а 
курсанты почетного караула 
с помощью факелов зажгли 
чаши на пантеоне Мемориа-
ла Славы, каждая из которых 
символизирует тот или иной 
род войск.
В торжественной церемо-

нии зажжения Вечного огня 
на Мемориале Славы приняли 
участие губернатор Алтайского 
края Виктор Томенко, предсе-
датель АКЗС Александр Рома-
ненко, главный федеральный 
инспектор по Алтайскому краю 
Юрий Земский, глава города 
Барнаула Вячеслав Франк, 
председатель Барнаульской 
городской Думы Галина Буе-
вич, депутаты, руководители 
органов исполнительной вла-
сти региона, администрации 
города Барнаула, силовых ве-
домств, жители краевой столи-
цы, волонтеры и школьники.

– Для нас это исторический 
день, потому что Вечный 
огонь – это вечная память пав-
шим, – считает председатель 
Совета ветеранов Октябрьского 

Наталья КАТРЕНКО

С помощью факелов было зажжено восемь чаш пантеона Мемориала Славы.

района Валерий Васильцов. – 
Поэтому люди приходят на 
мемориалы преклониться пе-
ред подвигом героев Великой 
Отечественной, вспомнить 
своих родных, погибших на 
фронтах.

Лампада и факелы, участву-
ющие в памятной церемонии, 
переданы на хранение в музей 
БЮИ, на «Пост № 1» и в музей 
«Город». 

Вячеслав Франк, 
глава города Барнаула:
«Мы никогда не забудем 
подвига наших отцов и 
дедов, всех тех, кто в тылу 
и на фронтах Великой 
Отечественной войны ковал 
Победу. Вечный огонь, 
зажженный на Мемориале 
Славы, – это символ 
памяти о павших героях, 
благодарность потомков 
за подвиг, который они 
совершили ради будущих 
поколений».
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Работа депутатов БГД на избирательных округах

Фото Михаила ПОЛУБЕДОВА

Олеся МАТЮХИНА

В минувшем году де-
путаты Барнаульской го-
родской Думы приняли 
более 200 решений, на 
личных приемах рассмо-
трели свыше 2 тыс. об-
ращений, и большинство 
из них удалось решить 
положительно. В центре 
внимания оставались во-
просы экономического 
развития, благоустрой-
ства города, реализации 
национальных проектов, 
краевых и муниципальных 
программ.

Законы, 
по которым живем

– 2023 год был очень про-
дуктивным, – рассказывает 
председатель БГД Галина 
Буевич. – Депутаты активно 
занимались нормотворческой 
деятельностью, проводили 
публичные слушания, участво-
вали в разработке важных для 
краевой столицы документов. 
Основная нормотворческая де-
ятельность проходит в тесном 
сотрудничестве с профиль-
ными комитетами админи-
страции Барнаула. Работа эта 
непростая и затрагивает все 
сферы жизни большого города.
Всего в прошлом году Дума 

приняла 219 решений, и 60 из 
них приходится на долю коми-
тета по законности и местному 
самоуправлению. По словам 
председателя комитета Ивана 
Огнева, в 2023 году дважды 
вносились изменения в Устав 
городского округа – города 
Барнаула. Каждый раз реше-
ния об изменении основных 
норм, по которым живет город, 
принимались на публичных 
слушаниях. Депутаты внесли 
коррективы и в востребован-
ную барнаульцами программу 
инициативного бюджетиро-
вания, которые призваны об-
легчить участие населения в 
программе.
Все комитеты и фракции 

участвовали в формировании 
бюджета на 2024 год. От депу-
татов поступили предложе-
ния об изменении расходов, 
значительная часть которых 
была учтена.

– Стоит отметить, что за по-
следние пять лет более чем в 
1,5 раза увеличены собствен-
ные доходы бюджета – с 8 до 
11,9 млрд руб. В течение года 
комитет неоднократно воз-
вращался к бюджету, чтобы 
вносить поправки и дополне-
ния. Это связано с получением 
дополнительных средств из 
вышестоящих бюджетов либо 
перераспределением средств, 
сэкономленных в ходе про-
ведения закупок, на другие 
важные статьи расходов, – 
отметил председатель коми-

В одной команде

Благодаря тесному сотрудничеству с администрацией города решения, которые принимают депутаты, выверенны и своевременны.

тета по бюджету, налогам и 
финансам Андрей Солодилов.
Комитет по экономической 

политике и собственности под 
руководством Валерия Каспле-
ра рассматривал вопросы по 
развитию городского транспор-
та, поддержке предпринима-
тельства, развития малого и 
среднего бизнеса и другие.
Комитет по городскому 

хозяйству, градостроитель-
ству и землепользованию под 
руководством Сергея Стручен-
ко провел два расширенных 
заседания, на которых народ-
ные избранники обсудили 
Стратегию развития Барнаула 
в 2023 году и Стратегию раз-
вития городского транспорта. 
Депутаты комитета активно 
участвовали в работе Совета 
по градостроительству, в об-
суждении Генерального плана 
краевой столицы.

Комитет по социальным во-
просам и молодежной полити-
ке под руководством Марины 
Понкрашёвой рассматривал 
вопросы, связанные с под-
держкой граждан и развитием 
молодежных стратегий.

Совместная работа
Одно из важных направ-

лений работы Думы – уча-
стие депутатского корпуса в 
реализации национальных, 
региональных и муници-
пальных программ. Депутаты 
входят в комиссии при адми-
нистрации города, являются 
кураторами реализации на-
цпроектов, определены от-
ветственные за реализацию 

проектов в каждом районе и 
в общегородском масштабе. 
Курируя работы по благо-
устройству парков или соз-
данию новых зеленых зон, 
депутаты не забывают о них 
и после завершения работы. 
К примеру, в Мизюлинской 
роще при поддержке народных 
избранников создан клуб люби-
телей скандинавской ходьбы.
В 2023 году депутатский 

корпус БГД принял ряд важ-
ных решений, затрагивающих 
меры поддержки участников 
СВО и их семей. Это отсрочка 
арендной платы по догово-
рам аренды муниципального 
земельного участка для моби-
лизованных военнослужащих.
В качестве специальной 

меры в сфере экономики ре-
шением Думы за счет средств 
бюджета города разрешено 
приобретать имущество, на-
пример, БПЛА, средства радио-
связи, электроники, приборы 
ночного видения, продоволь-
ствие, стройматериалы и дру-
гое, и на безвозмездной основе 
передавать его для нужд Ми-
нистерства обороны. Также 
принято решение о передаче 
муниципального имущества в 
собственность Общероссийско-
го общественного движения 
«Народный фронт. «За Россию» 
для решения транспортных за-
дач в интересах гуманитарных 
миссий и отдельных задач в 
сфере обороны и безопасности.

– Кроме законодательных 
актов, депутаты БГД участву-
ют в разных формах оказания 
помощи. Например, на базе 

общественных приемных 
«Единой России» созданы 
юридические консультации 
для семей мобилизованных, а 
также пункты сбора и отправки 
гуманитарных грузов. Наши 
депутаты неоднократно вы-
езжали на Донбасс с грузами 
для жителей новых террито-
рий, госпиталей, бойцов из 
Барнаула и Алтайского края, – 
отметила Галина Буевич.

Расширение 
взаимодействия

В 2023 году в Думе впер-
вые создана комиссия по 
вопросам здравоохранения, 
которая проработала несколь-
ко важных вопросов. Один из 
них – оказание медицинской 
помощи в загородных детских 
лагерях. Депутаты объехали 
все летние лагеря, имеющие 
отношение к Барнаулу, оце-
нили организацию медобслу-

живания, оснащение медпун-
ктов, уровень квалификации 
кадров. По результатам объ-
езда прошло совещание с 
комитетом по образованию 
города, где были намечены 
пути дальнейшего улучше-
ния медобслуживания. Кроме 
того, совместно с Краевым 
онкологическим диспансером 
Дума запустила программу 
обследования педагогических 
кадров образовательных уч-
реждений города.
В 2023 году тоже впервые 

было подписано двухсторон-
нее соглашение между про-
куратурой города Барнаула 
и Барнаульской городской 
Думой. На предварительную 
экспертизу в прокуратуру го-
рода направляются все проек-
ты решений городской Думы, 
что ведет к повышению каче-
ства принимаемых городской 
Думой решений.

Консолидация усилий депутатов и администрации Барнаула 
позволила достичь значимых результатов в развитии города

более 1100
приемов граждан 

проведено

1144
вопроса

уже решено

2435
барнаульцев 
приняты 
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2021 г. 2022 г. 2023 г.

133,2
млрд руб.

157,4
млрд руб.

169,7
млрд руб.

Алиса ТРОСТНИКОВА Со своей стороны админи-
страция города продолжает 
содействовать в продвижении 
инвестиционных проектов. 
В прошлом году осуществля-
лась работа по сопровождению 
18 проектов. Оказывалась по-
мощь по вопросам подбора и 
смены вида использования 
земельных участков, сокра-
щения сроков прохождения 
административных процедур, 
предоставления технических 
условий на подключение к 
инженерным сетям.

Плюс господдержка
Уже несколько лет ряд 

крупных промышленных 
предприятий Алтайского 
края, используя средства гос-
поддержки, завершают либо 
уже завершили реализацию 
инвестиционных проектов по 
расширению производствен-
ных мощностей. Так, в конце 
прошлого года Барнаульский 
завод резиновых технических 
изделий открыл линию не-
прерывной вулканизации для 
изготовления обрезиненных 
тканей и резиновых пластин. 
Общие инвестиции в проект 
превысили 160 млн руб., из 
которых 121 млн руб. предо-
ставил федеральный Фонд 
развития промышленности 
(ФРП) в виде льготного займа 
по программе «Производи-
тельность труда и занятость 
населения».

– При этом важно не только 
увеличение объемов, но и вы-
ход на новые рынки и участие 
в программах по импортозаме-

Несмотря на сложную 
ситуацию в геополитике и 
экономике страны, пред-
приятия города открывали 
производства и рабочие ме-
ста, модернизировали обору-
дование, выпустили более 
400 новых наименований 
продукции.

Положительный баланс
Промышленное производ-

ство в минувшем году демон-
стрировало положительную 
динамику – ИПП составил 
почти 104%, это выше обще-
российского уровня (103,5%). 
Немаловажно, что высокие 
показатели год к году демон-
стрирует именно сектор об-
рабатывающих производств. 
Это говорит о возможности 
предприятий производить бо-
лее маржинальную продук-
цию, заводы начинают больше 
зарабатывать и показывать 
высокие финансовые резуль-
таты. Наилучшие итоги сре-
ди обрабатывающих отраслей 
отмечены в металлургии – 
155,2%. Также среди лидеров: 
производство прицепов и полу-
прицепов – 132,9%, химических 
веществ – 129,7%, производство 
мебели – 126,3%, производство 
вагонов – 125,7%, производство 
электронных и оптических 
изделий – 117,0%.
Более всего в 2023 году вы-

пуск увеличился в отраслях, 
связанных с оборонно-про-
мышленным комплексом и 
импортозамещением. Пред-

приятия наращивают поставки 
на российский рынок, а также 
развивают кооперацию вну-
три региона. Большой вклад 
в положительную динамику 
обеспечили АО «Барнаултранс-
маш» по выпуску двигателей 
внутреннего сгорания и ООО 
УК «Алтайский завод преци-
зионных изделий» по выпу-
ску автокомпонентов. Выпуск 
ООО УК «АЗПИ» в 2023 году 
составил 133,0% к уровню 2022 
года в сопоставимых ценах. 
«Барнаултрансмаш» увеличил 
объемы готовой продукции 
почти в 2,5 раза.

Инвестиционные проекты
По статистическим данным, 

общий объем инвестиций в 
экономику Барнаула соста-
вил 24 млрд руб. (по итогам 
9 мес.). В сложных экономи-
ческих условиях предприятия 
продолжали инвестировать в 
развитие. Так, Агропромыш-
ленный холдинг «Алтайские 
закрома» в конце года запу-
стил новый булочный цех. Его 
уникальность – в полной ав-
томатизации производства: от 
тестоприготовления до нарезки 
и упаковки хлебобулочных 
изделий. Оборудование ис-
пользуется российское, в том 
числе Алтайского края. Так, 
кулеры для охлаждения хлеба, 
которые ранее производили 
только в Италии, изготовила 
барнаульская компания «Ак-
соид».
Барнаульский завод дерево-

обрабатывающего оборудова-
ния «Энерготех» модернизи-

ровал оборудование, объемы 
производства выросли до 40%. 
С уходом зарубежных произво-
дителей деревообрабатываю-
щего оборудования (лидером 
была Польша) у алтайского 
предприятия появилась воз-
можность занять освободив-
шиеся ниши.

– Мы поставили себе цель, 
чтобы наша продукция была 
не хуже зарубежной, – отметил 
директор предприятия Кон-
стантин Павлов. – За 2023 год 
существенно доработали наши 
станки, добавили электроники, 
взяли курс на изготовление 
более автоматизированных 
лесопильных комплексов, не 
уступающих по качеству ев-
ропейским моделям, но более 
доступных по цене для нашего 
потребителя.

Объем отгруженных товаров 
собственного производства, 
услуг по средним и крупным 

организациям

р ру

Завершившийся год был продуктивным для промышленности 
краевой столицы

«Сибэнергомаш-БКЗ» поддерживает высокий уровень подготовки кадров, завод стал участником федерального проекта «Профессионалитет».

щению, – отмечал на открытии 
линии технический директор 
ООО «Барнаул РТИ» Игорь 
Малышев. – Заказчиками вы-
пускаемой нами продукции 
являются предприятия авиа-, 
судо- и машиностроения, про-
изводители спецодежды. Рань-
ше вся аварийно-спасательная 
компоновка отечественных 
вертолетов производилась за 
рубежом. Сейчас с использо-
ванием наших материалов из-
готавливаются аварийно-спа-
сательные плоты на вертолет 
Ми-38, разрабатывается плот 
для вертолета Ми-171.
Инвестиционный проект 

стоимостью более 1,5 млрд 
руб. реализует Алтайский завод 
прецизионных изделий. Завод 
получил заем 1,2 млрд руб. из 
федерального Фонда развития 
промышленности и расширяет 
выпуск современных топлив-
ных систем.
Еще один крупный проект, 

который планируют завершить 
в 2024 году, – комплексная 
модернизация Барнаульско-
го меланжевого комбината 
«Меланжист Алтая». В насто-
ящее время реализуется пер-
вый этап проекта, стоимость 
которого составит порядка 
10 млрд руб. Предприятие 
не только увеличивает объ-
емы выпуска, но и запустит 
производство специальных 
тканей для изготовления 
рабочих костюмов.

Требуются кадры
Все открытые предприяти-

ями города новые направле-
ния, расширение производств 
сопровождались созданием 
дополнительных рабочих мест. 
Так, в сравнении с прошлым 
годом прирост персонала «Бар-
наултрансмаш» составил по-
рядка 25%, с 2022-го – более 
50%. Численность работников 
АЗПИ увеличилась более чем 
на 100 человек. Обратная сторо-
на этих достижений – нехватка 
кадров по ряду быстрорасту-
щих отраслей. Решать эту про-
блему предстоит совместны-
ми усилиями предприятий, 
властей и образовательных 
учреждений. В Барнауле с этой 
целью продолжается создание 
учебно-производственных кла-
стеров по федеральной про-
грамме «Профессионалитет». 
Для повышения престижа 
рабочих профессий проводи-
лись такие мероприятия, как 
«Заводская проходная» в парке 
«Изумрудный», форум будущих 
инженеров в АлтГТУ, экскурсии 
школьников и студентов на 
заводы города.
Роль бизнеса не ограничи-

вается только экономической 
сферой. В трудные для страны 
дни сами предприниматели 
становятся точкой опоры, бла-
годаря которой производятся 
необходимые ресурсы, сохра-
няются рабочие места, совер-
шаются добрые дела. Многие 
предприниматели города не 
остаются равнодушными и по 
личной инициативе поддержи-
вают участников СВО, направ-
ляя гуманитарную помощь в 
виде продукции собственного 
производства, обмундирова-
ния и других необходимых 
предметов.
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Точки роста

3565 рабочих мест 
создано на предприятиях города 

в 2023 году.
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Связано это с тем, что в усло-
виях «коротких» контрактов 
транспортные компании не 
могут планировать свою ра-
боту даже на среднесрочную 
перспективу, а также брать 
кредитные средства, чтобы 
развиваться и закупать но-
вые автобусы. На каждом из 
маршрутов перевозчик дол-
жен обновить по несколько 
автобусов – в зависимости от 
условий контакта. По каждо-
му маршруту установлено, в 
какой год необходимо попол-
нить автопарк техникой опре-
деленного периода выпуска. 
Так, в текущем году перевоз-
чики планируют приобрести 
17 автобусов разной вместимо-
сти. Внедрение долгосрочных 
контрактов стало одним из 
мероприятий дорожной карты, 
разработанной для улучшения 
транспортного обслуживания 
населения Барнаула.
Продолжается работа по 

отладке интеллектуальной 
транспортной системы. Идет 
модернизация светофорных 
комплексов. Около 50 ком-
плексов уже модернизировано. 
На пересечении улиц Попо-
ва и Юрина и Павловского 
тракта и улицы Малахова 
установлены два комплекса 
метеомониторинга. Закуплено 
29 видеодетекторов. На эти 
цели в 2023 году направлено 
73,5 млн руб.

Реконструированный 
мост на проспекте Лени-
на, строительство трехуров-
невой автомобильной раз-
вязки на Змеиногорском 
тракте, пакет управленче-
ских решений открывают 
для транспортной инфра-
структуры краевой столицы 
окно новых возможностей.

Русло для транспортных 
потоков

Решение о реконструкции 
путепроводов на Ленинском 
проспекте было принято из-за 
их аварийного состояния. На 
момент начала работ возраст 
объекта насчитывал более 
60 лет. В мае 2022 года мост 
был закрыт для движения 
и начался его демонтаж. 
Основные строительные и 
монтажные работы пришлись 
на 2023 год. Они велись за 
счет средств федерального 
инфраструктурного кредита 
(2,109 млрд руб.). В ноябре 
мостостроители вышли на 
финишную прямую. В течение 
всех этапов реконструкции на 
объекте еженедельно прово-
дились выездные совещания 
под руководством главы го-
рода и его профильных за-
местителей и специалистов. 
Работы контролировались не 
только со стороны краевых и 

Окно возможностей
Транспортная система Барнаула развивается по четкому плану

Василий КАРКАВИН

Фото Андрея ЧУРИЛОВАВ 2023 году три новых автобуса большой вместимости приобрела пассажироперевозящая компания – ООО «Евробус-плюс» 
и два автобуса – ООО «СолГри» для работы на маршрутах № 35, 53, 55 и 60.

городских властей, но и самих 
горожан. Всех до последнего 
момента волновал вопрос – 
успеет ли подрядчик вовремя 
открыть движение на объекте. 
Подрядная организация ДСУ 
№ 4 сохранила взятый темп 
и, согласно графику и взятым 
обязательствам, 30 ноября 
по путепроводу было откры-
то движение, а 1 декабря по 
мосту пошел общественный 
транспорт.
В настоящее время в кра-

евой столице продолжаются 
работы по реконструкции 
транспортной развязки на Зме-
иногорском тракте, где завязан 
дорожный узел с четырех на-
правлений. После строитель-
ства путепровода на проспекте 
Ленина он является вторым по 
значимости объектом в Барна-
уле. Реконструкция началась в 
январе 2023 года и продлится 
до конца нынешнего года. Трех-
уровневая развязка обеспечит 
пропускную способность 68 
тысяч автомобилей в сутки. 
В настоящее время, в летний 
период, здесь могло проезжать 
до 38 тысяч машин. Стоимость 
строительства составляет 2,9 
млрд руб., средства направ-
лены в рамках инфраструк-
турного бюджетного кредита.
Как отметил губернатор Ал-

тайского края Виктор Томенко, 
благодаря реконструкции путе-
провода на проспекте Ленина в 

Барнауле на несколько десяти-
летий вперед созданы условия 
для стабильного функциониро-
вания городского транспорта в 
краевой столице. Бесперебой-
ное движение транспортных 
потоков на многие годы впе-
ред – такова же цель строи-
тельства развязки на Змеино-
горском тракте.

Дорожная карта города
Прошедший год был по-

зитивным для развития 
транспортной сферы Барнау-
ла. Принимались социально 
ориентированные решения. 
По поручению главы города 
Барнаула Вячеслава Франка 
были отменены тарифные 
зоны, что снизило стоимость 
проезда на отдельных марш-
рутах общественного транспор-
та, школьникам предоставлен 
льготный проезд не только в 
электротранспорте, но и на 
автобусах. По поручению гу-
бернатора такая возможность 
появилась и у детей, обучаю-
щихся в форме семейного об-
разования и самообразования.
В июне 2023 года в Барна-

уле прошло первое заседание 
рабочей группы по развитию 
транспортной системы города. 
Она была создана по поруче-
нию Виктора Томенко с целью 
разработки и реализации стра-
тегии развития транспортной 
системы Барнаула.

– Вопрос транспортной 
инфраструктуры – один из 
самых важных для Барнаула, 
особенно значимо его рассма-
тривать с учетом разработки 
Генерального плана города, 
чтобы принятые решения мож-
но было эффективно в него 
интегрировать, – отметил Вя-
чеслав Франк. Он подчеркнул, 
что этот вопрос находится на 
постоянном контроле адми-
нистрации города.
В 2023 году для Барнаула 

минтрансом Алтайского края 
закуплено десять трамваев. На 
средства казначейского кре-
дита, который правительство 
Алтайского края получило от 
федерального центра, приоб-
ретен 41 автобус большой вме-
стимости. Десять машин уже 
пришли, остальные поступят 
в ближайшее время. На базе 
МУП «Горэлектротранс» орга-
низуют автобусную колонну, 
куда войдут новые автобусы.
В августе глава города 

Барнаула Вячеслав Франк 
подписал постановление о 
заключении долгосрочных 
контрактов с перевозчиками, 
которые предполагают выпол-
нение ими обязанности по 
обновлению автопарка. В доку-
менте указано, что он принят 
в целях замены не менее 25% 
автобусов в Барнауле на новые 
до 2030 года. Длительность 
контрактов составит семь лет. 

В прошлом году 
барнаульцы 
воспользовались 
городским 
транспортом 80,4 
миллиона раз. В 2024 
году на организацию 
пассажироперевозок 
в Барнауле 
предусмотрено 752,2 
млн руб.
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Фото Андрея ЧУРИЛОВА

гирования на чрезвычайные 
ситуации у пожарной службы 
повысилась. После капитально-
го ремонта дорожного полотна 
по улице Гридасова в эксплу-
атацию введено более 15 тыс. 
кв. м автомобильной дороги и 
более 2 тыс. кв. м тротуаров. 
Здесь не просто уложили новое 
дорожное полотно – заменен 
конструктив проезжей части, 
то есть сделано новое основа-
ние. Кроме того, полностью 
восстановлена ливневая кана-
лизация, установлены новые 
дорожные знаки, нанесена 
разметка.
Участок ул. Островского от 

улицы Юрина до улицы Гущи-
на включен в нацпроект из-за 
высокого трафика движения 
транспорта и существенного 
разрушения дорожного по-
лотна. Безопасность на этом 
участке особенно важна, по-
скольку дорога ведет к шко-
ле и детскому саду. В рамках 
капремонта здесь заново сде-
ланы тротуары, обустроены 
парковочные карманы, отре-
монтированы водоотводные 
лотки, уложены искусствен-
ные неровности.
Немаловажное значение 

для краевой столицы име-
ет и текущий ремонт улич-
но-дорожной сети, средства 
для которого выделяются из 
городского бюджета. Дорож-
ные службы «Автодорстроя» 
с начала сезона заасфальти-
ровали 56,4 тыс. кв. м дорог 
и тротуаров, выполнили ло-
кальный ремонт более 120 
дорожных участков во всех 
районах города. Для удобства 
пешеходов были построены 

новые тротуары на улицах 
Малахова и Чехова.
Одна из самых востребован-

ных и актуальных для барна-
ульцев дорожных программ – 
ремонт дорог сельских, посел-
ковых территорий и частного 
сектора. Чтобы привести их в 
нормативное состояние, фи-
нансирование обеспечивает 
городской бюджет. Только за 
последние два года на эти цели 
выделено около 100 млн руб. 
В 2023 году отремонтировано 
20 участков, а всего за десять 
лет – 278 дорог в поселках и 
частном секторе.

Двор – забота общая
Благоустройство дворовых 

территорий ведется в рамках 
реализации нацпроекта «Жи-
лье и городская среда» по 
программе «Формирование 
комфортной городской среды». 
Она настолько популярна у 
горожан, что количество заявок 
растет год от года.
В 2023 году в Барнауле пре-

образили 63 дворовые тер-
ритории на сумму более 320 
млн руб. Особенностью благо-
устройства в минувшем году 
стало включение в каждый 
проект работ из дополнитель-
ного перечня. Это значит, что 
барнаульцы захотели обору-
довать детские, спортивные, 
контейнерные площадки, про-
вести обустройство новых ав-
томобильных парковок, ограж-
дения, зон отдыха, вкладывая 
в эти проекты и собственные 
средства.
Наибольшее количество 

дворовых территорий было 
благоустроено в Индустри-

тета на улице Попова, 57. – 
Мы очень рады, что заявка 
жителей получила поддержку: 
нам не только качественно 
положили дорожное полот-
но, его расширили на пять 
метров, обустроили автомо-
бильную стоянку, установили 
хорошую детскую площадку. 
Ее наполнение мы тщательно 
продумали, есть игровые эле-
менты для малышей, теннис-
ный стол, игровой комплекс 
для подростков и спортивный 
тренажер. Пусть дети играют 
в свое удовольствие.

Активно продолжается ремонт и строительство автодорог в новых микрорайонах города.

Национальный проект 
«Безопасные качествен-
ные дороги» – ключевая 
программа, направленная 
на приведение городской 
дорожной сети в норматив-
ное состояние. Благодаря ее 
реализации современным 
требованиям стали соот-
ветствовать более 530 км 
барнаульских дорог, капи-
тально отремонтированы 
десятки объектов. Также 
за семь лет по нацпроекту 
«Жилье и городская среда» 
в Барнауле благоустроено 
529 дворовых территорий.

Дорожный сезон
12 отремонтированных в 

прошлом году участков авто-
магистрали – это более 28 км 
нового дорожного полотна. 
Все объекты дорожного сезо-
на – 2023 имеют для краевой 
столицы большое значение. 
Например, строительство 
новой дороги по ул. 65 лет 
Победы от улицы Сергея Се-
мёнова до Павловского тракта 
протяженностью более 700 м. 
Это новый, плотно заселенный 
микрорайон, в котором ранее 
отсутствовало качественное 
дорожное полотно. В 2023 году 
здесь проведен большой объ-
ем подготовительных работ: 
площадка расчищена от кустар-
ников, вынесены кабельные 
линии и сети связи, уложены 
трубы ливневой канализации, 
подготовлено песчаное осно-
вание под будущую дорогу. 
Завершить строительство 
дороги запланировано до 15 
июля 2024 года. Напомним, 
что за последние два года в 
этом и прилегающих к нему 
микрорайонах построено пять 
новых дорог.
Долгожданным для бар-

наульцев стал ремонт улицы 
Малахова от улицы Власихин-
ской до улицы Сухэ-Батора. 
Это одна из ключевых дорог 
в городе, здесь много ново-
строек, большое количество 
людей едут на работу в центр 
города. Протяженность участка, 
где шли ремонтные работы, – 
2,5 км, с учетом обеих сторон 
движения отремонтировано 5 
км. Стоит отметить, что ремонт 
проводился без перекрытия 
движения автотранспорта.
Еще один важный объект – 

улица Гридасова – транспорт-
ный узел, связывающий улицу 
Власихинскую с улицей Мала-
хова. По ней удобно объезжать 
Малаховский перекресток с 
круговым движением в рай-
оне гипермаркета «Ашан». По 
этой же дороге выезжают на 
пожары экипажи оперативного 
реагирования находящейся 
рядом пожарной части. После 
сдачи объекта скорость реа-

Олеся МАТЮХИНА

Современный стандарт
По двум нацпроектам в Барнауле в 2023 году капитально отремонтировано 
12 участков дорожного полотна, благоустроены 63 дворовые территории

альном районе. Здесь, на ул. 
Георгиева, 44, реализован 
самый большой по стоимо-
сти проект – около 12,5 млн 
руб., софинансирование жите-
лей составило более 1,3 млн 
руб. В рамках комплексного 
благоустройства дворовой 
территории заасфальтирова-
на проезжая часть, входные 
узлы в подъезды, тротуары. 
Оборудованы парковка, дет-
ская и спортивная площадки 
с ограждением, установлены 
скамейки и урны. Изюминкой 
проекта стала велодорожка 
длиной 250 м, которую жители 
используют для занятий спор-
том, велопрогулок и катания 
на самокатах.
В итоге в 63 дворах много-

квартирных домов заасфаль-
тированы дворы и тротуары, 
организовано освещение, в 57 
размещены детские площадки, 
в 41 оборудованы парковки 
для автомобилей, в 13 – но-
вые контейнерные площадки. 
В общей сложности во дворах 
установлено 407 лавочек и 
432 урны.
С момента начала бла-

гоустройства и до приемки 
двора ход работ контролирует 
комиссия, в которую входят 
депутаты БГД, представите-
ли профильных комитетов 
администрации Барнаула и 
районных администраций, 
Общероссийского народного 
фронта, сами жители.

– Дворовый проезд у нас 
ремонтировали и раньше, за-
делывали выбоины, но надол-
го этого не хватало, – говорит 
Людмила Усольцева, предсе-
датель общедомового коми-

НОРМАТИВНОСТЬ 
АВТОМОБИЛЬНЫХ ДОРОГ, 
ВКЛЮЧЕННЫХ 
В НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ, 
В БАРНАУЛЕ, %

2024 
год 

(план)2023 
год 2022 

год 2021 
год 2020 

год 

85,1
82,778,374,471,4
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вочных сетей и 2540 футболок, 
150 килограммов меда. Это 
лишь малая часть того, что 
получили наши мальчишки.

Бизнес-поддержка
С начала СВО гуманитар-

ные конвои отправляются из 
Барнаула регулярно. Только 
Барнаульский молочный ком-
бинат четыре раза участвовал 
в сборе помощи. Алтайский 
тракторный завод «Гранд» по 
просьбе военных сделал и 
отвез «за ленточку» трактор 
с необходимым навесным 
оборудованием. ГК «Алтай-
ские закрома» оказали помощь 
администрации города в рас-
фасовке 25 тонн муки в упа-
ковки по пять килограммов. 
Брендированием грузовых 
автомобилей, отправляющихся 
в зону СВО, занималась компа-
ния «Рекламные технологии», 
в разгрузочно-погрузочных 
работах активно участвовала 
компания «Альтера».
Многие предприниматели 

города самостоятельно отправ-
ляют гуманитарную помощь в 
виде продукции собственного 
производства, обмундирова-
ния и других необходимых 
предметов. Бизнес-сообще-
ство оказывает материальную 
помощь своим работникам, 
призванным в ходе частичной 
мобилизации или отправив-
шимся работать по контракту, 
а также членам их семей.

Примеров единения в са-
мые трудные для страны 
времена много, когда герои 
фронта и тыла составляли 
единую команду под назва-
нием Россия. В течение 2023 
года тысячи барнаульцев, 
каждый на своем уровне, 
вносили посильный вклад 
в специальную военную 
операцию.

Единение
В администрации Барна-

ула в 2023 году продолжил 
работать штаб по оказанию 
помощи семьям мобилизован-
ных, в рамках которого создана 
контактная группа по оказа-
нию помощи семьям граж-
дан, призванных на военную 
службу в рамках частичной 
мобилизации. В июне 2023 
года постановлением адми-
нистрации города создана го-
родская комиссия по оказанию 
помощи семьям участников 
специальной военной опера-
ции. В числе основных задач 
этого совещательного органа – 
подготовка предложений по 
оказанию помощи участни-
кам специальной военной 
операции и членам их семей, 
а также мониторинг исполне-
ния рекомендаций комиссии 
органами местного самоуправ-
ления города Барнаула. Всего 
в администрацию города за 

Наше общее дело
В 2023 году в Барнауле продолжалась активная работа по поддержке 
участников специальной военной операции и членов их семей

Олеся МАТЮХИНА

Фото Андрея ЧУРИЛОВА

весь период поступило 674 
вопроса. Решено положительно 
666 вопросов, из них по 303 
оказана адресная помощь. На 
контроле находится восемь 
вопросов.
Десятки волонтерских и 

общественных движений ра-
ботают по адресным заявкам 
военнослужащих, многие сами 
доставляют собранную помощь 
в зону проведения спецопера-
ции. Они отправляют лекарства 
и необходимое оборудование 
для госпиталей, дроны, техни-
ку, средства индивидуальной 
защиты и другое. Барнаульцы, 
как и жители всех муниципа-
литетов, приносят в пункты 
сбора нательное белье, сла-
дости, кто-то в собственном 
гараже мастерит печи-буржуй-
ки, кто-то готовит сухие супы, 
килограммами отправляет мед, 
национально-культурные объ-
единения передают сухофрук-
ты, орехи и многое другое.

– В 2023 году мы отправи-
ли более семи тонн груза для 
бойцов СВО на сумму около 
восьми миллионов рублей. 
Основная акция называлась 
«Материнское тепло солдату», 
в соответствии с этим готовили 
парням индивидуальные по-
дарки, – рассказала председа-
тель Совета женщин при главе 
города Барнаула Валентина 
Косинова. – Было отправлено 
пять гуманитарных грузов во-
еннослужащим и еще три – жи-

телям Славяносербского райо-
на. Особое внимание уделили 
детям ЛНР, за год подготовили 
и отправили более 1300 подар-
ков – это настольные и раз-
вивающие игры, канцелярия, 
рюкзаки, школьная одежда, 
сладкие подарки, литература. 
Для педколлектива Луганской 
средней общеобразовательной 
школы имени Дмитрия По-
лянского передали ноутбук и 
многофункциональное печа-
тающее устройство. Накануне 
Нового года провели праздник 
для ребятишек из семей новых 
территорий. В Совете женщин 
всего 24 человека, мы, конечно, 
не осилили бы такой объем 
работ без поддержки депута-
тов БГД, учебных заведений, 
общественных и волонтерских 
организаций города. Все мы 
делаем одно общее дело для 
нашей победы.

Число помощников 
растет

В Барнауле нет такой отрас-
ли, которая бы не включилась 
в общую работу по поддержке 
участников СВО. Врачи едут 
работать в прифронтовые го-
спитали и ведут прием граж-
данского населения, педагоги 
собирают литературу и оказы-
вают методическую помощь 
учителям новых российских 
территорий. Строители вос-
станавливают разрушенные 
объекты, студенты работают с 

детьми и подростками новых 
регионов, школьники пишут 
письма, собирают подарки. 
«Серебряные» волонтеры вя-
жут, шьют, делают окопные 
свечи, готовят сухие супы. 
В формировании грузов неоце-
нима помощь депутатов БГД и 
активистов Общероссийского 
народного фронта.

– Мы включились в сбор 
помощи в начале октября 2022 
года, сначала волонтеров было 
15, сейчас – более 70, – поде-
лилась председатель Совета 
ТОС Западного микрорайона 
Октябрьского района Люд-
мила Гостевская. – Начали с 
тактических носилок и поши-
ва нижнего мужского белья. 
Стропу на носилки и ткань 
покупали сначала сами, сей-
час их нам бесплатно предо-
ставляют барнаульские пред-
приятия. Только за неполных 
два месяца в помещение ТОС 
принесли 15 тонн постельного 
белья. Помогают депутаты 
городской Думы, управля-
ющие компании. Закупаем 
ткань, из которой вяжем сети 
и шьем балаклавы. Каждый 
месяц мы делаем не менее 
двух отправок на фронт, ино-
гда их бывает по три-четы-
ре. Приведу несколько цифр 
работы за год: отправлено 
более 12 тысяч балаклав, 
1,5 тысячи тактических носи-
лок, около двух тысяч окопных 
свечей, более 1500 маскиро-

214,5
тонны груза на сумму 
более 27 миллионов 
рублей отправлено 
из Барнаула 
в 2022-2023 годах 
в рамках помощи 
в зону проведения СВО.

В сборе и отправке грузов в зону СВО участвуют тысячи барнаульцев.
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трамвайных маршрута и пять 
автобусных. Дополнительно 
комиссией по организации 
пассажирских перевозок рас-
смотрена возможность прод-
ления автобусного маршрута 
№  10. Он обеспечит доставку 
жителей с улиц С. Ускова, Сол-
нечная Поляна и, что очень 
важно, маршрут относится к 
регулируемым, он позволя-
ет воспользоваться жителям 
льготными проездными би-
летами.
Благоустройство террито-

рии, прилегающей к новому 
зданию поликлиники, начало 
вестись задолго до оконча-
ния строительства объекта. 
Неподалеку от главного входа 
еще прошлой осенью появи-
лась альпийская горка с мно-
голетними декоративными 
растениями. С белой каменной 
отсыпкой красиво сочетаются 
можжевельник, туя, спирея 
японская, хосты. Уложен газон. 
На территории медучрежде-
ния высажены 20 саженцев 
яблони. Красота со временем 
не исчезнет: обслуживание 
зоны будет проводить специ-
ализированная организация.
Проведена работа по 

устройству площадок из ас-
фальтобетона с размещени-
ем садово-парковых диванов, 
установкой мусорных урн и 
двух стоек для парковки ве-

полагаются детское и взрослое 
отделения, дневной стационар, 
процедурный и прививочный 
кабинеты.
В конце декабря в барнауль-

ском поселке Гоньба состоя-
лось торжественное открытие 
еще одной новой амбулатории, 
расположенной на ул. Берёзо-
вой, 39. Модульное здание пло-
щадью 365 квадратных метров 
стало последним объектом из 
введенных в эксплуатацию в 
рамках нацпроекта «Здравоох-
ранение» в 2023 году. Амбу-
латория ведет прием людей 
всех возрастов: в правой части 
располагается взрослое отделе-
ние, с левого торца – детское. 
До этого жители микрорай-
она ездили за медицинской 
помощью в Научный Горо-
док, а также добирались на 
общественном транспорте с 
пересадками до медицинских 
учреждений Барнаула. Это 
вызывало неудобства, были 
жалобы. Сегодня, с открыти-
ем амбулатории, жители мо-
гут получать рядом с домом 
доступные и качественные 
медицинские услуги.

– Мы проводили встречи со 
специалистами регионального 
минздрава, администрации 
Барнаула. Выбирали место для 
амбулатории, решали многие 
другие вопросы. Все подгото-
вительные работы уже позади, 

Медучреждения оснащаются современным оборудованием, что позволяет на месте проводить все необходимые диагностические исследования.

В столице Алтайского 
края большое внимание 
уделяется инфраструктур-
ному развитию системы 
здравоохранения. В 2023 
году она приросла новыми 
современными медучреж-
дениями.

Построить 
и благоустроить

Строительство нового зда-
ния крупнейшей в Барнауле 
городской поликлиники № 14 
на Лазурной, 46, завершилось 
в конце 2023 года, а уже в 
феврале, после получения 
разрешительной документа-
ции, здесь начали принимать 
первых пациентов.
Важный социальный объ-

ект возводился с нуля. За свой 
масштаб, технологическую 
начинку медучреждение не-
редко называют мега- или 
суперполиклиникой. Здесь 
обслуживают жителей микро-
районов по новому формату.

– Впервые в крае на базе 
первичного звена здравоох-
ранения у нас сконцентри-
рованы поликлинические 
услуги, консультативные и 
высокотехнологичные диаг-
ностические службы. Иными 
словами, становимся мно-
гопрофильной структурой, 
где пациенты получают все 
необходимое в одном месте, 
а не перемещаются между 
различными учреждениями, – 
подчеркнул главврач поли-
клиники Дмитрий Денисов.
Поликлиника рассчитана 

на 900 посещений в смену. 
С новыми площадями вырос-
ло и количество работающих 
здесь медицинских работни-
ков. До конца года его плани-
руют увеличить до 800.
Задолго до завершения 

строительства этого важного 
социального объекта шла ра-
бота над развитием его инф-
раструктуры. Пространство 
вокруг поликлиники и подхо-
ды к ней должны быть ком-
фортными и безопасными.

– На регулярной основе с 
администрацией города об-
суждали вопросы доступно-
сти медучреждения в плане 
транспортной доставки – на-
сколько будут организованы 
парковочные площадки, пе-
шеходные пути, насколько 
благоустроенным будет про-
странство снаружи учрежде-
ния. Все это обсуждали на 
месте и до сдачи объекта, – 
отмечает главврач медуч-
реждения.

С цветами и лавочками
Сейчас в районе строящего-

ся здания функционируют три 

Екатерина ДОЦЕНКО

Многопрофильная 
система
В Барнауле строятся и благоустраиваются новые медучреждения

лосипедов – желающие уже 
ближайшей весной смогут 
приезжать в поликлинику и 
на этом виде транспорта.
Обустроена и парковка. Зе-

мельный участок занимает 
пять тысяч квадратных метров 
и рассчитан на 174 машины.

– Для нас вопрос строитель-
ства парковки был принципи-
ален, – рассказал Дмитрий Де-
нисов. – Изначально проектом 
была предусмотрена стоянка 
лишь на 30 автомобилей. Учи-
тывая масштабы поликлиники, 
мы понимали, что парковка 
станет проблемной темой не 
только для пациентов, но и 
жителей ближайших домов. 
Поэтому неоднократно озву-
чивали вопрос на городском 
и краевом уровне. В итоге 
земельный участок рядом с 
новым зданием передали в 
нашу собственность.
Асфальтированная тер-

ритория для автомобилей 
пациентов расположилась 
вдоль проезда Северного Вла-
сихинского.

Рядом с домом
В начале года новую врачеб-

ную амбулаторию открыли в 
барнаульском поселке Кирова 
по адресу: улица Краевая, 45. 
Более 6 тысяч человек по-
лучают здесь медицинскую 
помощь. В новом здании рас-

и жители сразу нескольких сел 
смогут получать здесь доступ-
ную и приближенную меди-
цинскую помощь, – отметил 
главврач БСМП-2 Александр 
Берестенников.
В настоящее время разра-

батывается проектно-сметная 
документация на устройство 
дороги с тротуаром к врачеб-
ной амбулатории.
В ближайшие годы на тер-

ритории Барнаула планируют 
возвести еще одну поликли-
нику. На сегодняшний день 
уже готов эскизный проект и 
заключен контракт на проек-
тирование нового здания по-
ликлиники №  9 на ул. Попова, 
128. Это учреждение рассчита-
но на 700 посещений в смену.

Опыт Барнаула транслируется 
на всю страну. Губернатор Алтайского 
края Виктор Томенко презентовал 
оснащение и возможности новой 
поликлиники № 14 на пленарной 
сессии в рамках тематического дня 
«Здоровье» Форума национальных 
достижений на Международной 
выставке «Россия».
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Пешком к знаниям
Город прирастает новыми детсадами, школами, образовательными центрами – 
теперь они находятся в шаговой доступности от дома

Уже несколько лет в кра-
евой столице наблюдается 
рост числа школьников – 
ежегодно их становится 
больше почти на 3 тысячи. 
Для обеспечения доступного 
и качественного образования 
для них и детей младшего 
возраста в Барнауле создают 
дополнительные учебные 
места, открывают новые 
образовательные центры, 
адаптируют к современным 
требованиям действующие 
учреждения.

Минимум тревог
В прошлом году в микро-

районе Спутник открылась 
долгожданная современная 
школа № 138. В одну смену 
она принимает до 550 ребят. 
Кстати, ее посещают также 
жители поселков Самоцветы 
и Авиатор.
Еще до открытия школы ее 

довольно большая прилегаю-
щая территория стала точкой 
притяжения местных жите-
лей. В их распоряжении поя-
вились игровые и спортивные 
площадки, предназначенные 
для детей разного возраста и 
взрослых, уличные тренажеры, 
беговые дорожки и футбольное 
поле, места для прогулок.

– Теперь можно спокойно 
отпускать детей поиграть здесь 

в свободное время – террито-
рия огорожена, безопасность 
обеспечена, – радуются мамы и 
папы. – Самое главное, что им 
не приходится далеко ездить 
на занятия, а значит, отпал еще 
один повод для тревог.
В распоряжении школьни-

ков появились современные 
кабинеты, просторные зоны 
рекреаций, современное тех-
нологическое оснащение, на-
пример, кабинет физики обо-
рудован по последнему слову 
техники. Или кабинет музыки, 
где разместили всевозможные 
инструменты, даже барабан-
ную установку и синтезатор.

Сад под окнами
Уже в конце 2023 года в 

границах жилищного ком-
плекса «Лапландия» открылся 
новый детский сад № 282 «Ла-
пушки». Он появился благода-
ря реализации национального 
проекта «Демография» и рабо-
те специалистов ИСК «Союз».

– Принципиально важно, 
что мы вели объект с самого 
начала: сами проектировали 
и сами же строили, – отметил 
генеральный директор компа-
нии Владимир Отмашкин. – 
Мы взяли на себя полную 
ответственность.
Сейчас это один из лучших 

детских садов Барнаула. Он 
построен по новому образцу и 
соответствует передовым тен-

денциям. Так, например, все 
групповые помещения осна-
щены стационарными возду-
хоочистителями. На каждом 
из трех этажей оборудованы 
эвакуационные комнаты. 
В случае задымления или 
пожара в них можно укрыться 
и переждать экстремальную 
ситуацию.

– С первых дней работы мы 
получаем множество востор-
женных отзывов от родителей, – 
признались педагоги детского 
сада № 282. – От их лица и 
всего коллектива хочется по-
благодарить всех, кто прини-
мал участие в строительстве, 
оснащении и открытии такого 
современного учреждения.

Не узнать
В Барнауле продолжили 

реализацию федеральной 
программы «Модернизация 
школьных систем образова-
ния». В ее рамках в прошлом 
году капитально преобра-
зились лицей № 3, школа 
№ 48 и одно из зданий Бар-
наульского кадетского кор-
пуса. Бригады рабочих вели 
общестроительные работы, 
занимались модернизацией 
инженерных сетей, обеспе-
чивали комплексную безо-
пасность. Всего на эти цели 
направлено около 240 млн руб.

Каждый из этапов работ от-
слеживали родители. С ними 

обговаривали временной ре-
жим обучения детей, цвета 
интерьера, выбор оборудова-
ния и спортинвентаря.

– В нашей школе проводили 
опрос, по результатам которого 
определили цвет стен – больше 
всех голосов набрал бежевый, – 
отмечает директор школы 
№ 48 Елена Булгакова. – Мы 
учли расположение школьных 
пространств. Так, в кабинетах, 
окна которых выходят на сол-
нечную сторону, сделали стены 
чуть темнее. В рекреациях, 
которые находятся на теневой 
стороне, наоборот, светлее.
Мнение детей тоже учи-

тывалось.
– Наши учащиеся участво-

вали в конкурсе проектов 
комнаты детских инициатив, 
каждый класс представлял 
свое видение, – рассказывает 
директор лицея № 3 Елена Са-
востина. – Собственно, сейчас 
здесь все сделано так, как они 
хотели. Теперь наша задача – 
созданное сохранить.

Основное 
и дополнительное

В День знаний 2023 года 
в четырех школах пригорода 
Барнаула – № 72, 98, 99 и 109 – 
открылись центры образова-
ния естественно-научной и 
технической направленности 
«Точка роста». Они созданы 
в рамках федерального про-

екта «Современная школа» 
нацпроекта «Образование» 
и доступны школьникам на 
программных уроках и допол-
нительных занятиях.
В доступе у ребят появи-

лись современные кабине-
ты и цифровые лаборатории, 
наборы по механике и ме-
хатронике, робототехнике, 
микроскопы. 

– Благодаря такому центру 
обучающиеся нашей школы мо-
гут всесторонне развиваться, – 
отметили педагоги школы 
№ 99 в поселке Лесном. – Ра-
бота «Точки роста» расширила 
возможности для предоставле-
ния школьникам качественно-
го современного образования.

– «Точка роста» важна и 
полезна для всех участников 
образовательного процесса, – 
уверена директор школы 
№ 109 в Новомихайловке 
Людмила Ермакова. – Пе-
дагоги расширяют сферу 
компетенций. Дети имеют 
перспективы роста, не боятся 
пользоваться современным 
оборудованием, осваивают его 
и в будущем смогут показать 
более высокие результаты на 
государственной итоговой ат-
тестации, на научных конфе-
ренциях, в исследовательских 
конкурсах. Все это поможет 
определиться с выбором бу-
дущей профессии, стать более 
конкурентоспособными.

Юлия НЕВОЛИНА

БАРНАУЛ-2023

новая школа открыта
1

новый детский сад открыт
1

школы капитально отремонтированы
3

центра образования естественно-научной 
и технической направленности 
«Точка роста» созданы

4

Новый учебный год дети микрорайона Спутник начали в новой современной школе, 
рассчитанной на 550 обучающихся в одну смену.

Фото Михаила ПОЛУБЕДОВА
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Научный подход
Разработки молодых ученых помогают развитию Барнаула

Победители и призеры 
ежегодной городской на-
учно-практической кон-
ференции «Молодежь – 
Барнаулу» реализуют 
проекты, помогающие 
в развитии краевой сто-
лицы. Организаторами 
конференции являются 
комитет по делам мо-
лодежи администрации 
города Барнаула и Совет 
ректоров образовательных 
организаций высшего об-
разования Алтайского края 
и Республики Алтай, при 
поддержке студенческих 
научных обществ образо-
вательных организаций 
высшего образования.

Вопросы права
Барнаульский юридиче-

ский институт МВД России 
стал площадкой для обсуж-
дения актуальных вопросов 
реализации административ-
ного права и процесса, проти-
водействия и профилактики 
экстремизма и терроризма в 
Барнауле и Алтайском крае, 
прогнозирования и профи-
лактики преступности, ох-
раны окружающей среды и 
других тем.
Курсант БЮИ МВД Рос-

сии Сергей Отрешко под-
нял тему средств индиви-
дуальной мобильности. По 
мнению молодого учено-
го, важна популяризация 
правил передвижения на 
СИМ. Для этого он предло-
жил размещать билборды и 
баннеры с правилами в тех 
местах, где будут установ-
лены специальные знаки, 
регулирующие движение 
СИМ.
В секции «Правовые про-

блемы охраны окружающей 
среды в г. Барнауле» много 
внимания уделили состоянию 
атмосферного воздуха. Побе-
дительница секции, курсантка 
БЮИ МВД России Анастасия 
Маерле отметила:

– Преобладающим вред-
ным веществом в воздухе 
города является бензпирен. 
В последние годы экспер-
ты отмечают снижение 
его концентрации. Можно 
смело говорить о том, что 
администрация города Бар-
наула уделяет отдельное 
внимание вопросам, свя-
занным с очищением воз-
духа на территории краевой 
столицы.
Наряду с Анастасией 

Варвара Валиева, заняв-
шая третье место в сек-
ции ,  предложила вари-
анты снижения вредных 
выбросов в атмосферу в 
Барнауле, отметив, что все 
эти мероприятия требуют 
серьезного научного, эко-
номического и правового 
обоснования.

Светлана ЕРМОШИНА 

Опытный образец
Никита Раззамазов – ин-

женер-конструктор студенче-
ского конструкторского бюро 
АлтГТУ, ассистент кафедры 
«Наземные транспортно-тех-
нологические системы». На 
конференции «Молодежь – 
Барнаулу» выступал четы-
режды, три раза побеждал 
в секции «Агротехнологии, 
производство, переработка и 
хранение сельскохозяйствен-
ной продукции». В 2023 году 
войти в число призеров не 
удалось, зато впервые мо-
лодой ученый принял уча-
стие в конференции еще и 
как научный руководитель. 
Его подопечный представил 
исследование, касающееся 
3D-печати узлов сельхозтех-
ники.

– Я занимаюсь темой ме-
ханизации и автоматизации 
процессов сельского хозяй-
ства. Проект, который продви-
гаю в работе с грантами и на 
конференциях, это разработка 
машины с автоматизирован-
ной системой управления 
рабочими органами для об-
работки почвы. Она предна-
значена для рыхления почвы, 
механического удаления сор-
няков в плодопитомниках, мо-
лодых садах, овощных хозяй-
ствах, – рассказывает Никита 

Раззамазов. – На данный 
момент имеется опытный 
образец, в котором реализова-
на частичная автоматизация 
процессов, выполнен тесто-
вый запуск этой машины, и 
сейчас идет работа уже над 
полноценным опытным об-
разцом. Есть предваритель-
ные договоренности о том, в 
каких хозяйствах будут про-
ходить испытания.
Молодой ученый АлтГТУ 

победил в стипендиальной 
программе «Система», по 
программе «Студенческий 
стартап» выиграл 1 млн руб. 
на открытие предприятия и 
ведение деятельности как 
юридическое лицо.

– Считаю, что моя разра-
ботка повысит производи-
тельность труда, упростит 
работу операторов, которые 
будут заниматься не управ-
лением, а отслеживанием ра-
боты машины, – резюмирует 
Никита.

Для города и края
В программе юбилейной 

конференции «Молодежь – 
Барнаулу» появилась секция, 
посвященная беспилотной 
авиации. В новом направле-
нии молодые ученые проде-
монстрировали реальные раз-
работки и уже проведенные 

исследования. Победителем 
секции стал Владимир Па-
далко из технического уни-
верситета, который предста-
вил проект фиджитал-дрона 
оригинальной конструкции. 
Вторым местом отмечен ма-
гистрант АГАУ, преподава-
тель «Летной школы» Артём 
Романико с оценкой всходов 
озимых с помощью анализа 
фотоснимков, сделанных с 
дрона.
Аграрную тематику моло-

дые ученые считают актуаль-
ной не только для края, но и 
для пригородных хозяйств 
Барнаула. В процессе выра-
щивания на животных воз-
действуют стресс-факторы, ко-
торых невозможно избежать 
и которые влияют на потерю 
массы, количество молока и 

его качество. Минимизиро-
вать негативное воздействие 
с помощью лекарственных 
растений предложил научный 
коллектив аграрного вуза. 
Экспериментальное иссле-
дование провели по заданию 
Министерства сельского хо-
зяйства РФ на базе учхоза 
«Пригородное». По итогам 
и в этот учхоз на террито-
рии Барнаула, и в два других 
предприятия региона кормо-
вая добавка была внедрена.
Ученые использовали фи-

тоадаптогены – сухой экс-
тракт родиолы розовой и 
экстракт из шрота клюквы. 
Они выбраны не только из-за 
своих полезных свойств, но 
и потому, что для их полу-
чения используются отходы 
перерабатывающей промыш-
ленности.

– Все промышленное про-
изводство нацелено на про-
изводство качественных и 
безопасных продуктов. В Бар-
науле есть племпредприятие, 
животноводческие комплексы 
КРС, и это не считая хозяйств 
в районах края, – говорит 
аспирантка АГАУ Даниэлла 
Смеян, одна из соавторов на-
учной работы. – Мы нацелены 
на улучшение показателей 
сельхозпродукции в нашем 
регионе.

Юбилейная XXV научно-
практическая конференция 
молодых ученых «Молодежь – 
Барнаулу» состоялась в ноябре 
2023 года по девяти актуальным 
научным направлениям 
и 55 тематическим секциям.

Фото Андрея ЧУРИЛОВАЕжегодно более тысячи молодых ученых представляют свои научные разработки на оценку экспертам Барнаула.
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Фото Ярослава МАХНАЧЁВА, Михаила ПОЛУБЕДОВА

ным. Теперь сюда тянутся не 
только для прогулок – прово-
дят массовые мероприятия, 
для чего здесь созданы все 
условия: установлена сцена, по-
строены беседки, визит-центр 
и амфитеатр, вмещающий до 
150 человек.

– Я очень люблю этот парк, 
живу рядом четверть века и не 
могу нарадоваться изменени-
ям, – поделилась жительница 
Барнаула Людмила Кузнецова. – 
Здесь наконец-то восстановили 
единственный в городе пруд, 
теперь мы не хуже многих 
столичных мегаполисов. На-
блюдаю за парком не только 
как местный житель, но и как 
фотограф, теперь можно сде-
лать уникальные кадры.

Парк с фонтаном
Буквально полгода потре-

бовалось, чтобы осовременить 
парк культуры и отдыха «Цен-
тральный». Он распахнул две-
ри для барнаульцев 16 декабря 
и стал одной из трех обще-
ственных территорий, которые 
благоустраивали в 2023 году 
по нацпроекту «Жилье и город-
ская среда» и муниципальной 
программе «Формирование 
современной городской среды 
города Барнаула».
Подрядчик выполнил боль-

шой объем работ. Специалисты 
меняли плиточное покрытие, 
налаживали системы осве-
щения и видеонаблюдения, 
обновляли малый амфитеатр и 
детскую площадку. Существен-
но изменился фонтан. Теперь 

он пешеходный, светодинами-
ческий, с наклонной плитой 
перекрытия и противоскользя-
щими гранитными плитами и 
отделкой из террасной доски. 
Оценить его прелесть можно 
будет грядущей весной. Еще 
здесь смонтирована экотропа 
и высажены деревья благород-
ных пород.

– Благодаря новой экотропе 
мы будем проводить в парке 
квесты и экскурсии по марш-
руту бывших Ботанического 
сада и Аптекарского огорода, – 
рассказала руководитель парка 
Вера Браженс.

Для удобства молодых роди-
телей и людей с ограниченны-
ми возможностями здоровья 
в парке оборудовали пандус. 
Всего на реконструкцию об-
щественной территории на-
правили более 116 млн руб.

Снова притягательный
Некогда парк «Юбилейный» – 

самый большой в городе – был 
любимым местом проведения 
досуга горожан. Два года назад 
он вернул себе этот статус.
На первом этапе бригады 

рабочих сформировали цен-
тральную аллею, пешеходные 
связи, установили лавочки, 
урны, освещение и камеры 
видеонаблюдения. На втором – 
обустроили велосипедные и 
беговые дорожки протяженно-
стью 3,6 км, новые пешеходные 
дорожки, велопарковки. Также 
перед главным входом в парк 
установили четыре светящихся 
информационных стенда, вход 

Барнаульские парки востребованы среди горожан в любое время года.

В 2023 году завершилось 
комплексное благоустрой-
ство парка «Изумрудный», 
помолодел и стал современ-
нее парк «Центральный», 
продолжилась масштаб-
ная реконструкция парка 
«Юбилейный». Каждый из 
них сегодня входит в топ 
любимых мест для прогу-
лок барнаульцев и гостей 
краевого центра.

Финальный аккорд
Одно из важных событий 

прошлого года – завершение 
четвертого этапа благоустрой-
ства парка «Изумрудный». 
Напомним, что работы по 
реконструкции этой зеленой 
зоны стартовали в 2020 году 
и были разбиты на несколько 
этапов. Они предусматривали 
строительство пешеходных и 
велосипедных дорожек, вос-
становление центральной 
аллеи и пруда, оборудование 
игровых и спортивных пло-
щадок. Финальным аккордом 
масштабных изменений стало 
обновление входной группы 
и ограждения, создание пар-
ковки со стороны проспекта 
Сибирского, восстановление 
Томского тракта. Всего на 
эти цели в 2023 году было 
направлено из регионального 
и городского бюджетов более 
110 млн руб.
Все это делает и без того 

любимый парк более притя-
гательным, уютным, ухожен-

Юлия НЕВОЛИНА

Место встреч
Прошедший год стал одним из самых насыщенных в плане благоустройства 
общественных пространств города

украсили объемные светящи-
еся буквы.

– Парк был в запустении 
около 30 лет, поэтому восста-
новить его за один год было 
невозможно, – отметила пред-
седатель общественного сове-
та парка Любовь Бельдеева. – 
Жители очень довольны тем, 
как обновляется территория, 
потому что и работа эта нача-
лась по их инициативе. Даже в 
самые тяжелые для парка годы 
люди здесь бегали, гуляли, но 
парк был очень заброшенный и 
неухоженный. А теперь, когда 
появились дорожки, людей 
гуляет очень много – и ма-
мочки с колясками, и бегуны, 
и подростки на велосипедах.

Изначально у горожан было 
много тревог по поводу сноса 
аварийных деревьев. Однако 
специалисты подошли к делу с 
умом и постоянно восполняют 
зеленый фонд парка. Так, в 
прошлом сентябре здесь выса-
дили около 250 крупномерных 
деревьев.

Маленький и уютный
Прошлым летом Барнаул 

прирос еще одной зеленой зо-
ной. Она расположилась на 
улице Приречной и была обу-
строена за счет средств бюдже-
та города и предпринимателей. 
С такой инициативой выступил 
Фонд греко-римской борьбы 
имени заслуженного тренера 
РСФСР А.А. Кишицкого.

– У нас офис расположен не-
далеко, сквер виден из окон, – 
пояснила руководитель про-

екта благоустройства сквера, 
специалист по связям с об-
щественностью фонда Татья-
на Пронина. – Проект возник 
немного в другом формате, мы 
хотели просто навести поря-
док, убрать поросль и мусор. 
За время, которое прошло, 
проект вырос во что-то более 
масштабное.
Сейчас это полноценная 

территория, где люди могут 
отдохнуть. Для этого здесь 
оборудовали пешеходные и 
велодорожки, высадили га-
зон и подключили освещение, 
установили скамьи и урны, 
подключили систему видео-
наблюдения. Рядом с пар-
ком обустроили тротуар от 
улицы Чехова и пешеходную 
лестницу от улицы Максима 
Горького.
Осенью сквер озеленили в 

соответствии с дендропланом, 
разработанным специалиста-
ми садоводства НИИ Сибири 
им. М.А. Лисавенко.

СПРАВКА ВБ

В 2023 году в ходе голосования бар-
наульцы определили новую зону для 
благоустройства – в этом году по нацпро-
екту «Жилье и городская среда» начнется 
первый из трех этапов реконструкции 
парка имени Ленина, который располо-
жен в границах улиц Антона Петрова, 
Ленинградская и Энтузиастов. Также в 
этом году продолжится благоустройство 
парка «Юбилейный».
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Новые детские и спор-
тивные площадки, асфаль-
тирование и обустройство 
дорог, линии наружного 
освещения и тротуары – все 
это появилось в Барнауле 
после реализации иници-
атив горожан.

Совместная работа
Городской конкурс ини-

циативных проектов молод, 
но очень популярен среди 
жителей краевой столицы. Об 
этом говорят цифры: в 2022 
году было подано 22 заявки 
от жителей, в 2023-м жела-
ющих поучаствовать было в 
два раза больше.
Стоит отметить, что нор-

мативные документы для 
проведения конкурса разра-
ботали депутаты БГД вместе 
со специалистами профиль-
ных комитетов городской 
администрации. Народные 
избранники провели множе-
ство встреч на своих округах, 
чтобы донести до жителей 
информацию, убедить в том, 
что инициативный проект – 
это реальный инструмент 
развития территории. После 
анализа результатов первого 
года реализации проектов 
населения в нормативные 

документы были внесены из-
менения, в значительной сте-
пени упрощающие процедуру 
подготовки документации.
В сборе подписей теперь мо-
гут участвовать не только жи-
тели конкретной территории, 
но и барнаульцы, которые 
здесь работают или учатся.
Львиную долю подгото-

вительной работы взяли на 
себя профильные комитеты 
администрации Барнаула. До 
того, как заявка будет приня-
та в работу, они оценивают 
расположение земельного 
участка, на котором планиру-
ется реализация проекта: нет 
ли под землей инженерных 
коммуникаций и сетей, му-
ниципальная ли это земля и 
так далее. Специалисты адми-
нистрации города помогают 
просчитывать и предвари-
тельные сметы проекта.
Помощь в оформлении 

заявки оказывают район-
ные администрации исходя 
из проблем, имеющихся на 
конкретной территории, они 
проводят совещания и встре-
чи с общественностью, чтобы 
оценить возможность участия 
в конкурсе той или иной заяв-
ки. Значительной оказалась и 
роль органов территориаль-
ного самоуправления, они 
готовят документы, собирают 

инициативные платежи, кон-
тролируют ход выполнения 
работ.

Реальные дела
Инициативные проекты, 

реализованные в 2023 году, 
решили проблемы как от-
дельных улиц Барнаула, так 
и учебных заведений. Это, к 
примеру, устройство пеше-
ходного тротуара и линии 
наружного освещения на 
подходах к школе № 125 в 
Индустриальном районе.

– Инициаторами проекта 
стали жители дома № 30 на 
ул. Шумакова, неоднократно 
к нам обращался и педаго-
гический коллектив школы
№ 125, – поделилась пред-
седатель Совета ТОС микро-
района Балтийский Инду-
стриального района Раиса 
Дегтярёва. – Мы подготовили 
заявку на конкурс, вошли в 
число победителей, получили 
финансовую помощь из бюд-
жета города. Сумма инициа-
тивных платежей составила 
60 тыс. руб., включились в 
процесс ТСЖ и управляющие 
компании. Папа двоих школь-
ников, например, перечислил 
сразу 5 тыс. руб. В итоге нам 
сделали пять опор освещения, 
расширили тротуар, жители 
очень довольны.

В планах активистов ТОС –
благоустройство аллеи воз-
ле храма Иоанна Богослова. 
Поскольку жилых домов по-
близости нет, общественники 
изучают варианты организа-
ции софинансирования.
Пример решения точечной 

проблемы – освещение ул. 
Станционной Железнодо-
рожного района. Здесь всего
50 частных усадеб, но рядом 
находятся новостройки, жи-
тели которых пользуются до-
рогой для выхода к остановке 
общественного транспорта.

– Мы просчитали, во что 
обойдется освещение, собрали 
инициативные платежи, – 
рассказал член Совета ТОС 
«Локомотивный», предсе-
датель уличного комитета 
целого квартала Вячеслав Гре-
беньков. – Нам восстановили 
работу 20 опор освещения, мы 
контролировали весь процесс. 
Жители так вдохновились 
результатом своей инициа-
тивы, что задумались о том, 
чтобы улицу Станционную в 
перспективе заасфальтиро-
вать. Пока мы занимаемся 
расчетами, асфальтирование 
500 метров дорожного полот-
на – процесс дорогой, потом 
будем принимать решение.

Олеся МАТЮХИНА

Фото из архива «ВБ»

Народные предложения
В конкурсе инициативных проектов 2023 года приняли участие 44 заявки,
26 из них получили финансовую поддержку городского бюджета

В 2024 году
планируется реализовать 
33 инициативных проекта 
на сумму 61,7 млн руб.,
в том числе за счет средств 
бюджета города – 53,6 
млн руб., инициативных 
платежей – 8,1 млн 
руб. В Барнауле будет 
благоустроено 12 дорог, 
восемь территорий 
общественного 
пользования, семь детских 
и спортивных площадок, 
шесть линий наружного 
освещения.

ИТОГИ РЕАЛИЗАЦИИ
ИНИЦИАТИВ ГОРОЖАН В 2023 ГОДУ

ФИНАНСИРОВАНИЕ
ПРОЕКТОВ В 2023 ГОДУ

детских и спортивных 
площадок

дорог и тротуаров

линий наружного 
освещения

выделено
из городского 

бюджета

инициативные 
платежи 

барнаульцев
млн руб.

млн руб.млн руб.

10

52,3

9

7

46,85,5

Инициативы жителей по обустройству линий наружного освещения воплощаются в жизнь.
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спортзал с рингом. У здания 
есть свой тепловой узел, и, 
надо отметить, в помещении, 
несмотря на серьезный минус 
на улице, очень тепло.
Сейчас здесь работают пять 

тренеров, под руководством 
которых занимается около сот-
ни детей. Всего же зал может 
вместить раза в два больше.

– Сюда перешли ребята и из 
наших филиалов, и из других 
клубов, например из «Смены». 
Она базировалась в подвале, 
и если бы не появился наш 
зал, воспитанникам бы просто 
некуда было пойти. Мы зара-
ботали не с начала учебного 
года, позже начали набор. Но 
район густонаселенный, вокруг 
много школ. Недостатка в уче-
никах точно не будет, – уверен 
Дмитрий Морозов.
В перспективе в вечернее 

время в школе планируют ор-
ганизовать тренировки и для 
взрослых групп.

На новом месте
Новое помещение появи-

лось и у спортсменов с огра-
ниченными возможностями 
здоровья из клуба «Инваспорт». 
Большую часть из своей почти 
37-летней истории он бази-
ровался в подвальном поме-
щении на ул. Деповской. Там 
был расположен тренажерный 
зал, также члены клуба играли 
в сидячий волейбол, бочча, 
занимались настольным тен-
нисом, лыжными гонками. 
Спортсмены были постоянны-
ми участниками соревнований, 

Перед Днем защитника Отечества в боксерском зале СШОР № 3 провели матчевую встречу для спортсменов Барнаула.

В 2023 году в краевой 
столице торжественно от-
крыли боксерский зал спор-
тивной школы № 3, а летом 
заработала первая «умная» 
спортплощадка. 1 февраля 
2024 года начал работу но-
вый тренажерный зал клуба 
«Инваспорт».

Боксерский клуб
В барнаульской СШОР № 3 

развивается два вида спорта – 
шахматы и бокс. Директор 
школы Дмитрий Морозов в 
соседстве таких, казалось бы, 
абсолютно противоположных 
дисциплин не видит ничего 
странного.

– Знаете, что есть такой вид 
спорта шахбокс? – сообщает он. – 
Это когда участники сначала 
проводят партию в шахматы, а 
потом выходят на ринг. Между 
прочим, в прошлом году чем-
пионом России по шахбоксу 
стал Алексей Мирошников, 
который когда-то занимал-
ся у нашего тренера Сергея 
Двилиса.
Боксерский зал СШОР № 3 

открылся 1 декабря, и этого 
события спортсмены очень 
ждали. После реорганизации 
муниципальных спортшкол 
СШОР № 3 объединила всех 
барнаульских боксеров, за 
исключением тех, кто трени-
ровался в частных клубах и 
краевой школе «Алтайский 
ринг». Основная часть шко-
лы базировалась в здании на 
ул. Воронежской, некоторые 
боксерские залы были располо-
жены в разных местах города 
в подвальных помещениях, 
что вышедший несколько лет 
назад федеральный закон за-
прещал. 
Новое помещение для 

СШОР № 3 подобрала адми-
нистрация города. Здесь, на ул. 
Пионеров, 11, когда-то распола-
галось офисно-хозяйственное 
помещение, чего здесь только 
не было: и гаражи, и мастер-
ские, и кабинеты. Всему этому 
потребовался капитальный 
ремонт, на который из город-
ского бюджета было выделено 
33,7 миллиона рублей.
Дмитрию Морозову не при-

выкать превращать хозяйствен-
ные здания в современные 
спортобъекты – в бытность 
директором СШОР «Алтайский 
ринг» он занимался рекон-
струкцией помещения для этой 
школы. Там, как он вспоминает, 
из-за особенностей законода-
тельства было попроще, сей-
час же пришлось повозиться. 
Полностью перепланировали 
помещение, укрепили стены, 
отремонтировали кровлю, обу-
строили вентиляцию – в итоге 
со всем справились.
На втором этаже располо-

жены медицинский и методи-
ческие кабинеты, тренировоч-
ный зал. На первом – большой 

Ярослав МАХНАЧЁВ

Фото Ярослава МАХНАЧЁВА

Приходи и тренируйся
В прошлом году Барнаул прирос несколькими значимыми спортивными объектами

становились победителями и 
призерами чемпионатов и пер-
венств России, парасибириадах 
и соревнованиях Сибирского 
федерального округа. В по-
следнее время клуб объединял 
без малого девяносто человек, 
большинство с нарушением 
опорно-двигательного аппа-
рата.
Но весной помещение при-

шлось освобождать. В клуб, 
который и без того постоянно 
сталкивался с различными 
происшествиями вроде теку-
щих труб или засорившейся 
канализации, пришло пред-
писание от коммунальщиков: 
так как через все помещение 
проходит магистральная труба 
отопления, нахождение здесь 
спортсменов противоречит 
нормам безопасности.
Все лето у клуба ушло на 

поиск нового места для тре-
нировок. В итоге по поруче-
нию главы города Барнаула 
Вячеслава Франка для инва-
спортсменов было найдено 
другое помещение на пер-
вом этаже жилого дома на 
ул. Профинтерна, 37. Здесь 
когда-то располагались ясель-
ные группы детского сада 
№ 92. Так как малышей в этом 
микрорайоне с каждым го-
дом становилось все меньше, 
группы перевели в основное 
здание сада, расположенное 
неподалеку, а освободившееся 
помещение решили передать 
спортсменам. Здесь провели 
ремонт, после чего установи-
ли тренажеры. Волонтеры 

Алтайского государственного 
колледжа и Барнаульского 
лицея железнодорожного 
транспорта помогли убрать 
зал от строительного мусо-
ра и разместить оборудова-
ние. Спортсмены отмечают 
большую разницу между 
подвальным помещением и 
полностью оборудованным 
залом с высокими потолками 
и светлыми стенами. Кроме 
этого, в клубе появились три 
душевые: мужская, женская 
и отдельно для спортсменов, 
передвигающихся на крес-
лах-колясках. Оборудован 
также тренерский кабинет.
Как говорит руководитель 

«Инваспорта» Игорь Кузнецов, 
площадь нового помещения 
примерно равна прежнему, 
но здесь лучше планировка, и 
полезных квадратных метров 
гораздо больше.

– Мы благодарны опера-
тивной работе администрации 
города. Данное помещение 
станет местом притяжения лю-
дей с ограниченными возмож-
ностями здоровья. Ведь для 
членов клуба «Инваспорт» – 
это физическая, социальная 
реабилитация, спорт высших 
достижений, создание рабо-
чих мест и трудоустройство 
инвалидов, защита их прав и 
интересов, – отметил Игорь 
Кузнецов.

QR-код подскажет
В конце августа в Барнауле 

состоялся фестиваль дворо-
вого спорта. Прошел он на 

59,7процента 
барнаульцев систематически 
занимаются физической 
культурой и спортом.

новой «умной» спортпло-
щадке, которую построили 
по Федеральному проекту 
«Бизнес-спринт». Такой объ-
ект появился на территории 
барнаульской школы № 128. 
Теперь там есть футбольное 
поле с искусственным по-
крытием, современные во-
лейбольная и баскетбольная 
площадки, уличные трена-
жеры, комплекс для занятий 
легкой атлетикой. Особен-
ность объекта – в QR-коде, 
который позволяет получить 
комплекс упражнений для 
правильной и эффективной 
тренировки.
В день открытия фести-

валя площадку посетил се-
натор, трехкратный олим-
пийский чемпион, Герой 
России Александр Карелин. 
Он поблагодарил всех, кто 
сделал возможным участие 
Барнаула в партийном проек-
те реконструкции школьных 
стадионов, а также строителей 
за качественную работу. 
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Медицинская проба
В Барнауле запущен новый профориентационный проект для школьников

В школах краевого цен-
тра действует не так много 
медицинских классов, од-
нако они пользуются боль-
шой популярностью среди 
ребят. Их стали открывать 
в связи с нехваткой кадров 
в области здравоохранения. 
Постепенно медицинские 
учреждения тоже начина-
ют работать на улучшение 
ситуации и запускают соб-
ственные профориентаци-
онные проекты.

Одно из другого
С начала 2023 года в Кра-

евой клинической больнице 
скорой медицинской помо-
щи № 2 стали активно зани-
маться профориентационной 
деятельностью со школьни-
ками. Эту работу ведут по 
инициативе и при поддержке 
главврача учреждения Алек-
сандра Берестенникова.

– С сентября 2023 года мы 
запустили первый пилотный 
проект по профориентацион-
ной деятельности совместно 
с барнаульской гимназией 
№ 123, – рассказывает кура-
тор проекта, врач БСМП-2, 
заведующий учебной частью, 
ассистент кафедры судебной 
медицины имени профеcсора 
В.Н. Крюкова и патологиче-
ской анатомии с курсом ДПО 
АГМУ Николай Корсиков. – 
Работа направлена на при-
влечение наиболее способ-
ных абитуриентов, создание 
условий для качественной 

подготовки к поступлению в 
университет. Мы оказываем 
помощь в профессиональном 
самоопределении, выборе 
специализации, становле-
нии, социальной и психоло-
гической адаптации, после-
вузовском трудоустройстве, 
информировании студентов 
о возможностях получения 
дополнительных образова-
тельных услуг.
Со школьниками взаимо-

действуют согласно плану, 
который сформирован на 
целый учебный год. Специ-
алисты разработали отдель-
ные тематические карты 
занятий с учетом возраста 
школьников. Для учащихся 
восьмых-девятых классов 
проводят ознакомительные 
уроки, так называемое введе-
ние в профессию, занятия по 
влиянию на организм вред-
ных факторов окружающей 
среды и вредных привычек. 
Для десятых-одиннадцатых 
классов – тематические часы с 
учетом программы итоговых 
государственных экзаменов.

– Тематика утверждается 
совместно с педагогическим 
составом школы, с учетом 
мнения школьников и, что 
немаловажно, с учетом про-
граммы обучения, – подчер-
кивает Николай Корсиков. – 
У нас проводятся занятия 
двух типов: теоретические и 
практические. Первые прохо-
дят на базе образовательного 
учреждения и посвящены 
различным вопросам физио-
логии и анатомии человече-

ского организма, различным 
заболеваниям и процессам. 
Вторые, проводимые на базе 
подразделений нашей боль-
ницы, являются логичным их 
продолжением и направлены 
на применение полученных 
знаний и умений на практике.

Без однообразия
В первую очередь меди-

цинские работники стремят-
ся повысить уровень пси-
хологической компетенции 
учащихся, сформировать 
положительное отношение 
к возможной будущей специ-
альности.

– Особый интерес у школь-
ников вызывает изучение 
в игровой форме движения 
пациента с момента поступле-
ния в приемное отделение, 
его обследование и госпи-
тализацию в профильный 
стационар, – делится Николай 
Корсиков. – Занятия никогда 
не повторяются, стараемся 
каждый раз показывать новые 
подразделения и отделения 
больницы.
Совсем недавно на ознако-

мительное занятие в БСМП-2 
приходили восьмиклассники 
гимназии № 123. Важно, что 
с ними взаимодействовали 
сразу несколько медицин-
ских сотрудников учрежде-
ния – эксперты по разным 
направлениям. Так, врач-рент-
генолог высшей квалифика-
ционной категории Надежда 
Чернышёва рассказала ребя-
там о работе компьютерного 
томографа. Выглядит он впол-

не безобидно, однако медик 
не рекомендует во время его 
работы находиться рядом без 
особой необходимости.

– С его помощью мы по-
лучаем много рентгеновских 
снимков и можем обнаружить 
мельчайшие изменения в 
организме человека, – до-
ступным для детей языком 
объясняет врач. – Кстати, вы 
знали, что эта методика при-
менятся не только в медици-
не? Ее можно использовать 
в металлургии, ветеринарии 
или археологии.
Заведующий клинико-ди-

агностической лабораторией 
Светлана Бакало познакомила 
гимназистов с работой гема-
тологической лаборатории.

– В нашем распоряжении 
есть современное оборудова-
ние, многоканальные анали-
заторы, которые позволяют 
автоматически обрабатывать 
последовательно несколько 
десятков проб, – говорит Свет-
лана Александровна. – Но это 
не означает, что специалисты 
сидят без дела, – им работы 
всегда хватает, в том числе 
и за микроскопом, ведь руч-
ное исследование никто не 
отменял.

Наглядный пример
Больше всего ребята были 

впечатлены работой отделе-
ния эндоскопии и долго не 
отпускали своего проводника 
в эту сферу, врача Алексея 
Филиппова. Для каждого из 
них такой вид исследования 
оказался в новинку.

– Наша работа заключается 
в исследовании органов изну-
три при помощи специальных 
аппаратов с гибкими трубоч-
ками, фонариком и камерой 
на конце, – поясняет Алексей 
Евгеньевич. – Таким образом 
мы можем не только найти 
проблему, но еще и устранить 
ее без каких-либо надрезов.
По словам восьмиклассни-

ков химико-биологического 
класса гимназии № 123, такие 
экскурсии помогают заду-
маться над выбором будущей 
профессии.

– Мы на такой экскурсии в 
настоящей больнице в первый 
раз, до этого ходили только в 
медуниверситет, – признаются 
Полина Кушнарёва и Ксения 
Барбаева. – В следующем году 
мы оканчиваем девятый класс 
и нужно будет выбирать, что 
делать дальше. На одной 
школьной программе очень 
сложно понять, чего тебе на 
самом деле подходит. На та-
ких экскурсиях, наоборот, все 
представлено наглядно.
В дальнейшем в БСМП-2 

профориентационную дея-
тельность собираются расши-
рять. Планируется, например, 
проведение дней открытых 
дверей, предметных недель, 
выездов в районы края с бесе-
дами. Рассматривается идея 
о создании базы активных 
школьников, которые в бли-
жайшем будущем смогут 
поступить в учреждения 
образования медицинского 
профиля по целевому набору 
от больницы.

Юлия НЕВОЛИНА

Сотрудники Краевой 
клинической больницы 
скорой медицинской 
помощи № 2 активно 
ведут не только 
профориентационную, 
но и волонтерскую, 
и исследовательскую 
деятельность. Ее итогом 
является создание 
научно-исследовательских 
проектов и выступление 
школьников на различных 
конференциях и конкурсах.

На данный момент занятия, проводимые в Краевой клинической больнице скорой медицинской помощи № 2, посетило более 500 человек.

Фо
то

 из
 ар

хи
ва

 Б
СМ

П-
2



Вторник, 5 марта 2024 г. № 31 (5900)

20 ВТЖИЗНЬ МОЛОДАЯ

Барнаульских кавээнщиков снова можно будет увидеть на экране
Вагончик тронулся

Барнаульская команда 
КВН «Сборная офисных ра-
ботников», представляющая 
АлтГУ, в этом году высту-
пит в первой лиге Клуба ве-
селых и находчивых. Цель 
юмористов – добраться до 
клубной элиты, при этом 
они помогают своим бар-
наульским коллегам.

Со второй попытки
Путевку в первую кавээнов-

скую лигу «Сборная офисных 
работников» получила по ито-
гам 34-го фестиваля команд 
КВН в Сочи, который прошел 
в январе и собрал команды 53 
регионов. Там барнаульцы 
успешно прошли два тура.

– Мы выступали вторы-
ми, – рассказывает Владимир 
Шрайнер, капитан «Сборной 
офисных работников». – 
В первом ряду Сан Саныч 
Масляков, Дмитрий Колчин, 
Вадим Галыгин, Дмитрий Бу-
шуев, редактор первой лиги, 
с которым мы работаем уже 
два года. Выступили, потом 
стоим у лифта, Дима мимо 
идет: «Добро, добро». А что 
добро-то? Хотя мы понима-
ли, что в первую лигу нас 
возьмут. В принципе, еще в 
прошлом году были шансы, 
но все-таки нам надо было 
еще «мясом обрасти».
В итоге фестиваль в Сочи 

оказался для ребят успешным, 
правда, не показали по ТВ. 
Потому что показ – это уже 
с прицелом на другие лиги. 
Это в следующий раз.
Вот так «Сборная офисных 

работников» со второй попыт-
ки пробилась в первую лигу. 
А вообще юмористы были в 
Сочи в третий раз – впервые 
выступили здесь еще в 2022-м, 
когда «офисники» еще и «офи-
сниками»-то не были.

– В свое время мы играли 
в команде «Кто подставил 
кролика Роджера». Потом 
окончили университет, на-
чали работать. Но раз в год 
выступали на Кубке админи-
страции Барнаула, выигры-
вали его, не выходя больше 
на сцену нигде – и так три 
раза, – вспоминает Влади-
мир. – Потом Барнаульская 
лига КВН начала разыгрывать 
путевки на фестиваль в Сочи, 
мы зашли в сезон, заняли 
второе место и отправились 
на Черное море.
Но дебют оказался пе-

чальным. Как вспоминает 
Владимир, выступили в 
тишину, шутки, казавшиеся 
здесь смешными, искушенной 
публике, сплошь состоящей 
из кавээнщиков, не зашли. 
В Барнауле-то ребята шутили 
на местные темы, которые в 
Сочи не поняли.

– Естественно, расстро-
ились, и тем же вечером в 
курилке придумали новую 

команду – «Сборная офисных 
работников». На тот момент 
мы все на самом деле работа-
ли в офисах, а эта тема близ-
ка многим, – рассказывает 
Владимир.
В 2022 году «офисники» 

выиграли Барнаульскую лигу 
КВН и стали финалистами 
лиги КВН «Азия», а в прошлом 
сезоне победили уже в обоих 
дивизионах.

Поддержка есть
Первая лига – третий эше-

лон юмора Клуба веселых и 
находчивых после Высшей 
лиги, игры которой показы-
вает Первый канал, и Пре-
мьер-лиги. 

– Наша задача – пройти 
как можно дальше, прокачать 
свой уровень с прицелом на 
вырост, получить опыт ра-
боты с авторами, – говорит 
игрок команды Дмитрий 
Парамонов.
При этом просто не будет 

точно. В сезоне-2024 в пер-
вой лиге примут участие 24 
команды. Среди них есть и 
те, что уже засветились в со-
вместном проекте КВН и ТНТ 
«Лига городов», например, 
«Запах груши» из Санкт-Пе-
тербурга или «Чеченцы» из 
Грозного, очень классно себя 
там показав.

Схема сезона в первой лиге 
похожа на Высшую. Снача-
ла – 1/8 финала. Потом при 
удачном раскладе четверть-
финал и так далее по плану 
на весь год. Все игры будут 

проходить в Перми, первая 
стартует 8 апреля.

– Будет три съемочных 
дня, – рассказывает Влади-
мир. – В первой лиге очень 
крутой продакшен, каждая 
игра снимается, есть пред-
съемки – что-то вроде реа-
лити-шоу о том, как команда 
готовилась.
Все игры будут показаны 

на местом ТВ и на YouTube.
Глобальная цель «Сбор-

ной офисных работников» – 
Высшая лига. Конкретно-
го временного срока при 
этом нет – как пойдет. Если 
раньше подниматься наверх 
надо было по спортивному 
принципу, проходя через 
Премьер-лигу и сочинский 
фестиваль, то сейчас такой 
жесткости нет. Например, 
в предстоящем сезоне в 
Высшую лигу попали сразу 
шесть команд из первой лиги. 
Главное – хорошие шутки и 
полезные знакомства.
Конечно, выступления в 

элите потребуют и серьез-
ных финансовых вложений. 

Владимир Шрайнер говорит, 
что проблемы будут решать 
по мере их поступления. При 
этом поддержка у команды 
есть – от регионального пра-
вительства, Краевого Дворца 
молодежи, АлтГУ. В декабре 
кавээнщикам один из постов 
в своем телеграм-канале по-
святил губернатор Алтайского 
края Виктор Томенко.

Офисная основа
Интересно, что сейчас бар-

наульская команда по факту 
стала даже межрегиональной 
– в ней играют люди не только 
из Барнаула, а еще и из Бий-
ска, Бердска, Новосибирска. 
Всего восемь человек – шесть 
на сцене плюс звукорежиссер 
и автор. Кстати, и в офисе те-
перь работает только Дмитрий 
Парамонов – в компании со-
товой связи. А еще в соста-
ве – повар, слесарь, риелтор, 
снабженец, два преподавателя. 
Капитан Владимир Шрайнер – 
еще и редактор барнаульской 
лиги КВН. Конечно, с такой 
многогородностью и тоталь-
ным несовпадением графиков 
сложно. Готовятся на местах, 
за несколько дней до высту-
плений собираясь все вместе. 
Вот, например, на стартовую 
игру первой лиги в Пермь 
приедут уже 1 апреля.
Материал команда созда-

ет совместными усилиями, 
помогает и автор, он из Но-
восибирска.

– Шутим обо всем подряд, 
что интересно нам, 30-летним 
лбам, до сих пор прыгающим 
по сцене, – улыбается Дми-
трий Парамонов. – Офисную 
тематику мы сохраняем, в 
приветствии у нас есть ли-
нейка персонажей – началь-
ник, охранник, системный 
администратор и так далее. 
У каждого свой прописан-
ный образ, характер. Просто 
выходим, шутим об акту-
альном, стараемся о том, с 
чего в интернете еще не все 
сливки сняли. Миниатюры, 
домашнее задание – там уже 
офисной привязки нет.

И все-таки, почему у барна-
ульского КВН уже много лет, 
со времен барнауло-томских 
«Детей лейтенанта Шмидта», 
нет больших успехов? В том 
же Томске с тех пор было еще 
одно чемпионство в Высшей 
лиге.

– Не скажу, что хороших 
команд нет, – говорит Влади-
мир Шрайнер. – И «Сборная 
Алтайского края», и «Буме-
ранг» были в Премьер-лиге, 
но развития это не получило. 
Может, поддержки не хвати-
ло, знакомств, от этого тоже 
многое зависит. Плюс две 
наши лиги, барнаульская и 
«Алтай», жили своей жизнью, 
команды особо никуда и не 
ездили. Сейчас мы это все 
меняем. Вагончик тронулся, 
все будет нормально.

Ярослав МАХНАЧЁВ 

В этом году на фестивале КВН в 
Сочи выступали восемь 
барнаульских команд. «Сборная 
офисных работников» прошла 
в первую лигу, остальные 
получили повышенный 
рейтинг. Это значит, что ими 
заинтересовались в различных 
центральных лигах.

Фото из архива команды «Сборная офисных работников»У «Сборной офисных работников» большие планы.
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Чтобы было вкусно
По мнению Алёны Наволокиной, художник – это тот, кто видит 
прекрасное во всем

Алёна Наволокина – член 
местной организации Союза 
художников России. Она 
пишет картины маслом в 
пастозной технике и распи-
сывает стены как в домаш-
них дизайнерских интерье-
рах, так и в часовнях. Еще 
проводит мастер-классы по 
живописи для взрослых и 
детей, в том числе с особен-
ностями развития.

Задача – творить
– Если честно, в детстве, 

когда я приходила в музей, 
видела картины, то думала, 
что все художники – это такие 
люди, которые жили десятки, 
а то и сотни лет назад. А сей-
час их считаные единицы, и 
чтобы стать одним из них, 
нужно обладать особыми при-
вилегиями, – смеется Алёна 
Наволокина, барнаульская 
художница. – А потом сама по-
ступила в институт культуры 
на декоративно-прикладное 
творчество. У нас преподавал 
один художник, который в тот 
же год открыл обучение на 
специальность живописца. 
Мне так хотелось освоить это 

искусство, что я с понедель-
ника по субботу обучалась 
по своему направлению, а в 
воскресенье шла к нему на 
занятия. И так на протяжении 
четырех лет.
Алёна рассказывает, что 

первое время не могла под-
ружиться с кистями и все ра-
боты писала исключительно 
мастихином – это такой ху-
дожественный инструмент, 
который похож на маленький 
шпатель. Смотря на свои ра-
боты сейчас, она удивляется 
тому, как у нее тогда это по-
лучалось.

– Думаю, что отчасти имен-
но такой метод работы помог 
сразу найти свой стиль на-
писания картин. Мне сложно 
точно назвать направление, 
в котором я работаю, – это 
похоже на экспрессионизм, а 
местами близко к абстракции. 
А вообще, считаю, что эта за-
дача искусствоведов – давать 
характеристики художникам, 
а наша – творить, – улыбается 
Алёна. – Для написания своих 
картин я никогда не жалею 
краску, мазки очень плотные, 
пастозные, а поверхность полу-
чается объемной и фактурной. 
Мне всегда было сложно по-

нять тех художников, которые 
намеренно экономят краску. 
Мне кажется, в таком случае 
получится не тот результат, 
который хотелось бы получить. 
Это все равно, что если бы по 
рецепту в коржи для торта нуж-
но положить стакан сахара, а 
повар почему-то решает насы-
пать всего одну чайную ложку. 
Будет же невкусно! 

Создать свое
Алёна пишет и портреты, и 

натюрморты, и пейзажи. Сре-
ди ее работ примечательны 
сюжеты, мимо которых дру-
гой человек мог бы пройти 
мимо или сказать, что это 
хаос. Например, на одном из 
своих полотен художница 
изобразила кусочек своей ма-
стерской, где свалены этюды, 
краски, рабочая одежда. Она 
нашла в них особую эстетику 
и решила запечатлеть.

Выставляться Алёна нача-
ла с первого курса обучения, 
то есть с 2012 года. За все это 
время ее работы не приняли 
всего пару раз. Как она го-
ворит, даже если художнику 
постоянно отказывают в со-
трудничестве, то все равно 
нужно не сдаваться, а идти 

и подавать заявку. В любом 
случае такого автора точно 
запомнят, и однажды это 
сыграет ему на руку. В ко-
пилке художницы – участие 
в более 40 проектах, среди 
них есть победы на круп-
ных выставках, таких как «Аз.
Арт» 2019 и 2021 годов. За 
вклад в развитие культуры 
региона она на протяжении 
двух лет получала премию 
от министерства культуры 
Алтайского края.

–  Художник ,  на  мой 
взгляд, – это тот, кто создает 
что-то свое, а не повторяет 
за кем-то. Да, в современных 
условиях мы так или иначе 
берем коммерческие заказы, 
должны подстроиться под 
техническое задание. Тем 
не менее истинный автор, 
который ценит свой труд и 
авторский стиль, обязатель-
но внесет свою узнаваемую 

изюминку – иначе никак. 
Сейчас вот популярны ма-
стер-классы, где вся группа 
пишет по одному референсу, 
а потом кто-то обязательно 
расстраивается из-за того, 
что вышло не как у всех. 
А копию воссоздать же нере-
ально, у всех разное видение 
цвета, пропорций, состояние 
души – именно это и ценно. 
На собственных мастер-клас-
сах я давно отошла от того, 
что всем даю одну картинку, 
мне хочется, чтобы каждый 
выбрал свое и раскрыл ин-
дивидуальность, – размыш-
ляет Алёна. – Я, к примеру, 
повторы картин никогда не 
пишу, потому что каждая 
работа – это определенная 
эмоция, состояние, которое 
невозможно просто взять и 
по щелчку воссоздать внутри 
себя. Поэтому мне порой 
сложно делить процесс ре-
ализации одного полотна 
на несколько дней – нужно 
заново настраиваться.
По этой же причине Алёна 

любит пленэры, которые од-
новременно вызывают азарт 
и проверяют на стойкость. 
Творить художники выходят 
и в дождь, и в сильные мо-
розы – при этом стараются 
угнаться за природой, состо-
яние которой меняется чуть 
ли не каждую секунду. 

– Один раз я писала березы, 
к которым отношусь с особым 
трепетом и которые требу-
ют особой проработки цвета. 
И в процессе обнаружила, что 
сижу в муравейнике – его жи-
тели решили проверить, что 
за непрошеный гость. А уйти 
не могла, иначе вся работа 
была бы насмарку, – делится 
Алёна.

Нужен масштаб
Давать индивидуальные 

уроки по рисунку и живо-
писи Алёна начала еще в 
институте, а сейчас уже на-
бирает группы на базе своей 
мастерской. Также, будучи 
студенткой, она работала на 
разных благотворительных 
праздниках, которые учебное 
заведение организовывало 
для детей с особенностями 
развития.
Одной картиной Алёна по-

рой не ограничивается – ей 
подавай целые стены. К при-
меру, для этого она ездила к 
жительнице Новокузнецка. Та 
делала дизайнерский ремонт, 
где по задумке на одной стене 
должны летать дикие утки.

– Но самой запоминаю-
щейся для меня стала ко-
мандировка в Хабары, где я 
реставрировала внутреннюю 
роспись местной часовни на 
протяжении двух недель. 
Впервые в жизни работала на 
лесах, к слову, я очень боюсь 
высоты. Но, как говорится, 
нет ничего невозможного, – 
рассказывает Алёна. – Опыт 
был непростой, но довольно 
интересный. На протяжении 
всего дня я была в замкнутом 
пространстве, иногда нужно 
было тянуться высоко, а ино-
гда работать чуть ли не лежа. 
Плюс к этому нужно было 
максимально сохранить цве-
товую палитру и стилистику 
святых ликов.

Светлана МОЛОКАНОВА

Художница любит масштаб, 
формат 80 на 160 см – 
ее привычное полотно.

Фото Светланы МОЛОКАНОВОЙАлёна Наволокина считает, что для качественной работы не стоит экономить материалы.
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Мастера вышивки
Выставка современной вышивки 

«Весна в городе» начала работать в 
музее «Город». 
Экспозиция предоставит возможность 

узнать о современных направлениях в 
вышивке, познакомиться с процессом 
создания работ и мастерством вышиваль-
щиц со всего Алтайского края, а также 
Новосибирска.
Цель выставочного проекта - популя-

ризация рукоделия и приобщение людей 
к этому увлекательному виду творчества. 
Среди выставочных работ - уютные пейза-
жи и натюрморты, виртуозные жанровые 
сцены, иллюстрации к классическим 
произведениям литературы и живописи, 
вышивки в стиле минимализма, выпол-
ненные в разных техниках - крестом, 

лентами, бисером, синелью, гладью, и 
многое другое.
В рамках выставки пройдут ма-

стер-классы по вышивке крестом и другим 
техникам рукоделия, а также творческие 
встречи с производителями наборов и 
инструментов для вышивания. Также 
будут выбраны лучшие работы, по мнению 
профессионалов и посетителей. 
Выставка работает до конца марта по 

адресу: ул. Льва Толстого, 24.

Куклы из сказки
Алтайская краевая детская би-

блиотека им. Крупской приглашает 
посетить выставку «Книги оживают 
в куклах».
В большом зале библиотеки размещена 

экспозиция кукол из спектакля «Огниво», 
который вышел десять лет назад на сцене 

Алтайского государственного театра ку-
кол «Сказка». В 2014 г. зрители впервые 
увидели этот спектакль, поставленный 
режиссером Т.А. Виниченко, и сразу полю-
били его за красоту и яркость персонажей.
Все куклы - планшетные, крепления 

находятся в голове и туловище, что по-
зволяет очень легко «оживить» их. По-
добные куклы работают на сценическом 
планшете, то есть плоской поверхности. 
Помимо кукол в экспозиции представле-
ны элементы декораций, которые были 
задействованы в постановке. Читателям 
и гостям библиотеки предоставляется 
уникальная возможность подробно рас-
смотреть каждый экспонат.
Дополняют персонажей-кукол редкие 

издания разных лет сказки «Огниво»
Г.Х. Андерсена из фондов библиотеки.
Выставка работает до 28 марта по адре-

су: пр. Строителей, 21.

на правах рекламы

НЕДВИЖИМОСТЬ

МЕНЯЮ
КВАРТИРУ 2-х комнатную 
(52/32/9), 3/5 этаж, в г. Примор-
ско-Ахтарске Краснодарского 
края на квартиру или дом в
г. Барнауле. Тел. 8-961-583-39-52.

УСЛУГИ
ПОМОГУ продать/купить кот-
тедж, дом, квартиру, дачу, зе-
мельный участок и прочую 
недвижимость в Барнауле, Но-
воалтайске, пригороде. Помощь в 
оформлении ипотеки, мат. капи-
тала. Юридическое сопровожде-
ние. Тел. 8-903-957-38-45.

РАБОТА

ТРЕБУЮТСЯ
МБУ «Автодорстрой» г. Барнаула 
требуется асфальтобетонщик. 
Адрес: г. Барнаул, ул. Линей-
ная, 20. Тел.: 8 (3852) 50-43-61, 
50-43-62.

МБУ «Редакция газеты «Вечерний 
Барнаул» (пр. Ленина, 110) при-
мет уборщицу офисных помеще-
ний (уборка в первой половине 
дня). Условия: неполный рабочий 
день (0,65 ставки), график 5/2 
(с 8.00 до 13.00), официальное 
трудоустройство, заработная 
плата своевременно, полный 
соц. пакет. Обязанности: уборка 
офисного помещения (кабинеты, 
коридор, санузел). Требования: от-
ветственность, добросовестность, 
чистоплотность, аккуратность. 
Обращаться по тел. 8-953-035-
88-44, Марина.
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6+

6+

ОДНА МИНУТА
СМЕХА...

Женатому мужчине, не ноче-
вавшему дома, нет смысла спра-
шивать у кукушки, сколько ему 
жить осталось.

Хотела упасть в объятия Мор-
фея, но Дионис оказался провор-
нее.

Разобрав хлам в квартире, по-
нял, что могу существовать еще 
год, торгуя на «Авито».

Если тебе кажется, что ты ни 
на что не годишься, вспомни, что 
многим ты годишься в матери.

Не просите жену помыть ма-
шину после того, как вы шкрябали 
ложкой по сковороде с антипри-
гарным покрытием.

У меня вопрос: как отделаться 
от тех, которых тяжело найти и 
легко потерять?

ОБЪЯВЛЕНИЯ

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ В № 26
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С 29 февраля по 6 марта
Время сеансов в указанный период мож-

но уточнить на сайте сети «Киномир»: 
www.kino-mir.ru.

«Кот и пес» (Франция, семейный, 
12+) – «Мир», «Европа», «Огни», «Арена», 
«Галактика».

«Прошлые жизни» (США, мелод-
рама, 16+) – «Европа», «Огни», «Арена», 
«Галактика». 

«Лонки – великий обманщик» (Юж-
ная Корея, приключения, 6+) – «Огни», 
«Арена», «Галактика».

«Границы безумия» (Испания, трил-
лер, 18+) – «Огни», «Арена», «Галактика». 

«Май Декабрь» (США, триллер, 18+) –
«Арена», «Галактика».

КИНО

ПЛАНЕТАРИЙ

ФИЛАРМОНИЯ

ТЕАТРЫВЫСТАВКИ

МУЗЕИ

ГМИЛИКА
(ул. Л. Толстого, 2, тел. 24-47-71)
До 31 марта - персональная выставка 

живописца Антона Кондакова «Рассве-
ты ушедшего года» (6+), на которой 
представлен ряд работ, выполненных в 
2023 году. Основные темы творчества – 
сельские пейзажи родного края, старые 
улочки любимого города Барнаула, 
пейзажи бескрайней сибирской тайги 
и величественные горные пейзажи Ал-
тая. Художник пишет в реалистической 
манере, стараясь передать всю красоту 
родной природы.
До 3 марта - выставка репортажных 

фотографий Даниила Жданова «По 
горячим следам СВО» (6+) по итогам 
поездки в зону специальной военной 
операции. Основная направленность 
его деятельности связана с фотографией 
машин и техники. 
До 10 марта - выставка графических 

работ бийского художника В.М. Хвостен-
ко «Виктор Хвостенко. Неслучайные 
штрихи» (6+), посвященная 50-летию 
творческой деятельности автора. В экс-
позиции представлены иллюстрации и 
графические работы по мотивам произве-
дений русских писателей – Достоевского, 
Гоголя, Чехова, Шукшина. 

Музей «Город»
(ул. Л. Толстого, 24, тел. 22-66-83)
До 24 марта – выставка «СВОи» (6+). 

Представлены портреты участников СВО 
барнаульского графика Сергея Боженко. 
Выставка приурочена ко Дню защитника 
Отечества.
До 24 марта - выставочный про-

ект «Возвращая мир» (12+). Рассказ о 
судьбах солдат и бойцов, которые несли 
службу, воевали, защищали мирное на-
селение на освобожденных территориях 
и погибали в локальных конфликтах. 

ГХМАК
(ул. М. Горького, 16, тел. 50-22-29)
До 3 марта - выставка Алексея 

Дмитриева «Кочевье» (6+). Основа 
выставочного проекта - произведения, 
запечатлевшие архетипические образы 
Древнего Алтая. Это станковая графика, 
фотографии, коллажи, арт-объект, теа-
тральные костюмы, тексты художника.

(пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65)
6 марта, среда
«Путеводные звезды» (6+) – 11.00. 

«Звездное небо и основы сферической 
астрономии» (12+) – 13.00. «Астрономия» 
(12+) – 15.00.

7 марта, четверг
«Полярис. Космическая субмарина 

и загадка полярной ночи» (6+) – 11.00. 
«За краем небес» (6+) – 13.00. «Земля 
глазами Юрия Гагарина» (бесплатный 
сеанс, 12+) – 15.00.

8 марта, пятница
«Хрумка и волшебная ракета» (6+) – 

11.00. «Полярис. Космическая субмарина 
и загадка полярной ночи» (6+) – 13.00. 
«Обитаемая Луна» (12+) – 15.00.

9 марта, суббота
«Полярис. Космическая субмарина 

и загадка полярной ночи» (6+) – 11.00. 
«Семейный портрет Гагарина» (6+) – 
12.00. «Земля глазами Юрия Гагарина» 
(бесплатный сеанс, 12+) – 12.30. «Неве-
роятные приключения Дракоши» (6+) –
13.00. «Космическая история России» 
(12+) – 15.00.

Музыкальный театр
(пр. Комсомольский, 108, тел. 50-50-85)

28 февраля, среда
«Моя жена – лгунья» (комедия, 12+) –

18.30.
29 февраля, четверг
«Как бы нам пришить старушку» 

(комедия, 16+) – 18.30.
1 марта, пятница
«Летучая мышь» (оперетта, 12+) –

18.30.
2 марта, суббота
«Театральное закулисье» (экскурсия 

по театру, 6+) – 15.00.
«Монте-Кристо. Я – Эдмон Дантес» 

(мюзикл, 16+) – 17.00.

Театр драмы
(ул. Молодёжная, 15, тел. 36-97-13)

28 февраля, среда
А. Цыпкин. «Не скажу» (лирическая 

комедия, 16+) – 18.30.
29 февраля, четверг
А. Лиханов. «Непрощенная» (драма, 

16+) – 18.30.
1 марта, пятница
А.С. Пушкин. «Барышня-крестьянка» 

(лирическая комедия, 12+) – 18.30.
2 марта, суббота
Е. Водолазкин. «Авиатор» (драма, 

16+) – 17.30.
3 марта, воскресенье
А. Житковский. «Мамино платье» 

(сторителлинг, 12+) – 17.30.

Молодежный театр Алтая
(пр-т Калинина, 2, тел. 50-35-03)

1-2 марта, пятница-суббота
«Чучело» (драма, 12+) – 14.00, 17.00.
3 марта, воскресенье
О. Генри. «Вождь краснокожих» (при-

ключение незадачливых мошенников, 
6+) – 12.00.
О. Богаев. «Марьино поле» (стран-

ствие, 12+) – 17.00.
6 марта, среда
Н. Гоголь. «Мертвые души» (история 

грандиозной аферы, 12+) – 18.30.

Театр кукол «Сказка»
(ул. Пушкина, 41, тел. 50-20-90)

1 марта, пятница
«Молоко» (0+) – 10.30, 16.00.
«Али-баба и сорок разбойников» 

(6+) – 18.30.
2 марта, суббота
«Про умную собачку  Соню» (6+) – 

10.30, 12.00, 14.00.
«Денискины рассказы» (6+) – 11.00.

Библиотека им. Н.К. Крупской
(пр. Строителей, 21, тел. 61-99-85)
До 28 марта - фотовыставка «Ти-

гирек - земля свободы» (6+), которая 
отображает всю красоту Тигирекского 
заповедника - первозданной, не тронутой 
цивилизацией природы, ее безмятеж-
ность и покой. Запечатленные на фото 
образы умиротворяют и позволяют не-
надолго отвлечься от городской суеты.
До конца марта – выставка «Наши 

фамильные ценности. Родовое древо» 
(6+). Экспозиция шаг за шагом направ-
ляет по увлекательному пути созда-
ния семейного древа, а также в целом 
посвящена семейным ценностям - на-
учит, как жить в мире и согласии всем 
домочадцам.

Выставочный зал музея «Город»
(пр. Ленина, 111, тел. 61-18-49)
До 24 марта - выставка Ивана и Сер-

гея Мозговых «Переходный возраст» 
(6+). Проект, объединивший около 200 
работ мастеров разных периодов во 
всем их жанровом и стилистическом 
многообразии, позволяет проследить 
творческий путь обоих художников, 
влияние на творчество друг друга.

Арт-галерея Щетининых
(пр. Социалистический, 78, тел. 36-64-05)
До 17 марта - персональная выставка 

народного мастера Алтайского края, 
дипломанта и лауреата международных, 
межрегиональных, краевых выставок и 
фестивалей по декоративному искусству, 
победителя общероссийского конкурса 
«Лучший преподаватель детской школы 
искусств» Татьяны Львовны Горбуновой 
«Радость ремесла» (6+). 

Галерея «Турина гора»
(ул. Димитрова, 85а, тел. 36-98-70)
До 2 марта - выставка «От края до 

края» (6+). В экспозиции представлены 
живописные работы, выполненные 
творческим семейным тандемом Сергея 
Жука и Натальи Черепановой после 
поездок по святым местам России.

Краевая библиотека им. Шишкова
(ул. Молодёжная, 5, тел. 50-66-16)
До 29 февраля - выставка Александра 

Гордиенко «Дорога на Телецкое» (6+). 
Александр Гордиенко – художник-гра-

фик, член Союза художников России. 
Сюжеты для своего творчества автор 
находит, гуляя по родному Барнаулу 
или путешествуя.

(ул. Ползунова, 35, тел. 50-05-20)
28 февраля, среда
«Симфонические вечера». «Класс А». Со-

листы - Григорий Шпунт, Ксения Яковлева, 
Валерия Абрамова (6+) – 18.30.

29 февраля, четверг
«Музыка русских балетов» (6+) – 18.30.
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Начало начал
На выставке в краевом архиве представлены документы о семейных ценностях

В Государственном архиве 
Алтайского края открылась 
выставка «Все начинается с 
семьи» (6+), посвященная 
Году семьи в России. Здесь 
представлены документы 
XVIII-XX веков, рассказы-
вающие о формировании 
института семьи, о политике 
государства по отношению 
к ней, о взаимоотношениях 
внутри этого сообщества.

Становление института
При формировании выстав-

ки сотрудники краевого архи-
ва черпали информацию из 
двадцати архивных фондов, 
где хранятся документы Кан-
целярии Колывано-Воскре-
сенского горного начальства, 
Алтайского горного правле-
ния, Барнаульского духов-
ного правления, Алтайского 
губисполкома, регионального 
отдела ЗАГС, личные архивы.

– Богатейшим источником 
информации стали уникаль-
ные документы 1750-1780-х 
годов о заключении брака, 
метрические книги, записи 
актов гражданского состоя-
ния, материалы, содержащие 
описание свадебных обря-
дов, – рассказала главный 
археограф краевого архива 
Татьяна Павлова. – Впервые 
мы представляем вниманию 
зрителей родословную ро-
спись известного горного 
мастера, первооткрывателя 
Зыряновского рудника Гера-
сима Зырянова.
По словам Татьяны Васи-

льевны, в дореволюционной 
России вопросами регистра-
ции семьи занималась цер-
ковь. Государство лишь уста-
навливало брачный возраст, 
который хоть и регулировался 
указами Петра I и Николая I, 
все же нередко нарушался, 
так как в стране были рас-
пространены ранние браки 
(как в высших, так и в низших 
сословиях). К примеру, в кре-
стьянской семье незамужняя 
16-летняя девица у окруже-
ния вызывала вопросы. Та-
кое отношение объяснялось 
не только короткой продол-
жительностью жизни, но и 
сложными экономическими 
условиями.

– Каждый брак, совершен-
ный после обряда венчания, 
заносился в приходскую ме-
трическую книгу, куда, по-
мимо этого, записывалось 
количество рожденных, кре-
щеных и умерших, – коммен-
тирует Татьяна Павлова. – Так, 
на выставке представлена 
метрическая книга барна-
ульского Петропавловского 
собора за 1809 и 1813 годы, 
где можно увидеть записи о 
рождении детей у известно-
го естествоиспытателя и ис-
следователя Алтая Фридриха 
Геблера.

Особый раздел
После Октябрьской рево-

люции в стране появился ряд 
законодательных материалов, 
касающихся семейного права. 
К примеру, 18 декабря 1917 
года был подписан декрет 
рабоче-крестьянского пра-
вительства о гражданском 
праве, о детях и о ведении 
книг записи актов граждан-
ского состояния. В качестве 
примера на выставке демон-
стрируются документы из 
Бийска, где под номером 434 
значится зарегистрированный 
в 1921 году брак между из-
вестным писателем Виталием 
Бианки и Верой Клюжевой. 
Другой пример подобной 
записи касается Барнаула, 
а именно брака родителей 
будущего советского поэта 
Эдуарда Асадова – Арташеса 
Асадьянца и Лидии Курдовой, 
которые случайно познакоми-
лись именно в нашем городе.

– Но, пожалуй, самым те-
плым и трогательным раз-

Наталья КАТРЕНКО  

делом нашей экспозиции 
можно считать витрины с 
семейными письмами из фон-
дов писателей, художников, 
исследователей, краеведов, 
общественных деятелей, – го-
ворит Татьяна Павлова. – Есть 
здесь и почтовые карточки 
XIX века, письма 1930-х годов, 
долгожданные треугольники 
с фронта. По этим живым до-
кументам можно судить не 
только о масштабе личности 
того или иного отправителя, 
но и о взаимоотношениях в 
его семье, факторах, повлияв-
ших на становление характе-
ра. Так, из переписки историка 
Степана Гуляева с сыном Ни-
колаем, будущим краеведом 
и архивистом, видно, какие 
ценности культивировались в 

этой знаменитой семье, какое 
значение в ней придавалось 
исследовательским навыкам. 
Неслучайно в каждом сво-
ем письме, направленном 
из фольклорных экспедиций, 
Степан Иванович описывал 
красоту Алтая, быт и обычаи 
жителей нашего края.
Подобные взаимоотноше-

ния с детьми можно наблю-
дать, изучая письма известно-
го ученого-ботаника Виктора 
Верещагина. Ярким примером 
супружеской верности явля-
ется переписка художника 
Дмитрия Суслова с женой Ра-
исой Жуковой. Интересно, что 
одно из писем, адресованных 
своей супруге, он написал в 

стиле Ваньки Жукова – героя 
чеховского рассказа.
По мнению доктора исто-

рических наук, профессора ка-
федры отечественной истории 
Алтайского государственного 
университета Валерия Скубнев-
ского, ценность этой выставки 
в том, что здесь представлена 
жизнь разных социальных 
слоев населения Алтая.

– Письма в выставочных 
витринах – всегда особый 
раздел архивных материа-
лов, – рассуждает Валерий 
Анатольевич. – Лично мне он 
интересен еще и потому, что 
сам когда-то изучал историю 
рабочих и купеческих семей, 
бытовавшие в них традиции.

Выставка действует до 1 июля 
по адресу: ул. Анатолия, 72.

– Но, пожалуй, самым те-
плым и трогательным раз-

и архивистом, видно, какие 
ценности культивировались в 
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